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Трамписты  
и Демпартия  
сыграли в две руки?
Передача «Разговор с мудрецом»  
на радио «Звезда» от 15 апреля 2025 года

Анна Шафран: Здравствуйте, друзья! Это 
программа «Разговор с мудрецом» на ра-
дио «Звезда». С нами Сергей Ервандович 
Кургинян  — политолог, публицист, те-
атральный режиссер и лидер движения 
«Суть времени». Сергей Ервандович, при-
ветствуем Вас!

Сергей Кургинян: Здравствуйте!

Анна Шафран: Очень закручивается ин-
трига и, конечно же, тут без Вас, Сергей 
Ервандович, не обойтись.

Сергей Кургинян: Неужели я закручиваю 
и эту интригу?

Анна Шафран: Вы можете как следует по 
полкам все разложить.

Сергей Кургинян: Часовню XV века тоже 
я разрушил?! (смех)

Анна Шафран: Мы как-то с Вами затра-
гивали эту тему, но развиваются события, 
и борьба команды Трампа с Deep State, ко-
нечно же, вызывает все больше и больше 

Демпартия и ее бэкграунд, «великие инквизиторы» 
и расчеловечивание, целенаправленное разрушение 
права человека на восхождение — всё это 
толкнуло людей в консервативную сторону
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вопросов. Возможен ли реванш демокра-
тов и тех кланов, что стоят за демократами 
на промежуточных выборах в сенат США 
в следующем году? И  вообще, на какой 
чаше весов преимущества? Вот давайте об 
этом поговорим сегодня.

Сергей Кургинян: Надо эти весы каким-то 
образом обсуждать, их конструкцию. Де-
мократическая партия в США в невероят-
ном кризисе. Там нет никакого единства 
между кланами — Клинтоны, Обамы, са-
ми устроения этих кланов. Это очень тон-
кий вопрос — их приверженность тем или 
иным крупным группировкам.

Штат Арканзас, откуда выскочил как 
черт из табакерки Клинтон, — это абсо-
лютная вотчина Уинтропа Рокфеллера на 
момент, когда Клинтон выскакивал. И тут 
очень сложная конфигурация: кто, соб-
ственно, стоит за Демпартией, и что она 
такое. В  любом случае она в огромном 
кризисе.

Этот кризис вызван тем, что произо-
шел вопиющий, чудовищный отказ от всех 
гуманистических идеалов, тех модернист-
ско-гуманистических, которые были связа-
ны с этой партией во времена Рузвельта, ее 
величайшего представителя и тогдашнего 
спасителя Америки. Может быть, это фи-
гура глубоко неоднозначная, и «то еще» 
спасение, но как бы то ни было, там была 
и сила, и идеалы, и какое-то представле-
ние, между прочим, о Сталине, не такое, 
как у Черчилля.

Когда Томас Манн, главный советник 
философского плана у Рузвельта, говорил, 
что можно договориться с коммунистами 
на почве воли к улучшению человечества, 
существовала и сама эта идея улучшения, 
развития. И надо сказать, что идея гума-
низма, которая уже набила кому-то оско-
мину и на которую иногда даже отчасти 
посягают наши церковные деятели, говоря, 
что гуманизм — это якобы что-то не вполне 
с христианством связанное, то это не так. 
Гуманистическая идея, конечно, очень глу-
бока и с христианством связана намертво. 
Да и не только с ним. В древнем Шумере 
были боги, которые были за человека, и дру-
гие — против. Или, как говорил Генри Торо, 
у племен, проживающих на островах Това-
рищества, были боги, рожденные при свете 
дня, но были и более древние боги, рожден-
ные в ночи.

Этот конфликт тьмы и света, богов, 
которые за человека и против человека 
еще и в дохристианскую эпоху существо-
вал, и он очень ярко проявлен, например, 
в зороастризме.

Когда Хомяков, наш почвенник, го-
ворил, что Иудея пророков, зороастризм 
и православие есть триединство, внутри 
которого и нужно рассматривать русскую 
идею, то это была достаточно оригинальная 
точка зрения. По крайней мере, мне кажет-
ся, что Хомяков — самый оригинальный из 
наших почвенников, очень сильно присяга-
ющих идеалу именно великой Святой Руси.

И это я не ушел в сторону. Я здесь го-
ворил о том, что Демократическая партия 
США какое-то время олицетворяла собой 
определенные гуманистические идеалы. 
И пик всего этого был при Рузвельте. Она 
свернула, как и все так называемые демо-
кратические, буржуазно-демократические 
движения, на совершенно другие рельсы — 
на рельсы постмодерна. И по существу это 
было предательством идеи гуманизма.

Но когда ты отказываешься от идеи 
гуманизма, то надо сказать, а, собственно, 
какую ты идею поднимаешь на щит? Идеи 
постмодернистов, которые очень плотно 
были взяты на вооружение Демократиче-
ской партией, — конец истории (Фукуяма), 
конец гуманизма, конец проекта «Человек» 
и прочее — все это было призвано умалить 
человека, максимально его дискредитиро-
вать как с точки зрения самой концепции, 
так и с точки зрения практики.

Шло расчеловечивание, восхваление 
любых извращений, деградация всей той 

системы, которая всегда прежде занима-
лась поднятием человека. А человека лег-
ко толкать вниз, его очень трудно тянуть 
наверх. И целая система институтов всю 
историю человечества тянула его наверх. 
Демократы так называемые, они посягну-
ли на все это.

Это была ошеломляющая новизна, су-
щественно связанная, конечно, с крахом 
СССР. Там произошло что-то немыслимое 
с точки зрения концентрации темных идей, 
не скажу даже сатанизма, а чего-нибудь 
еще покруче. Поклонение смерти, богам 
этой смерти, упивание любыми извраще-
ниями, включая крайние степени патоло-
гии, снятие всех запретов — это все делали 
Демократическая партия и ее спонсоры на 
протяжении всего постсоветского времени.

Это вызывало позитивный резонанс на 
Западе как в силу глубоких оснований, — 
я вот не убежден, что Запад когда-либо 
был христианским до конца, это отдель-
ный, очень тонкий вопрос, — так и с точ-
ки зрения того, откуда иначе нацизм-то 
выпрыгнул? Он же откуда-то выпрыгнул 
в своем явно антихристианском виде.

Гитлер еще использовал отчасти Gott 
mit uns, а Гиммлер уже молился Черному 
солнцу... Да и сам Гитлер молился непо-
нятно кому, и все эти тибетские и прочие 
вещи — они же не появились вдруг от то-
го, что Гитлеру какой-то бред пришел в го-
лову. Они имеют глубочайшие источники, 
все эти «Общества Туле» и прочее, как 
и постгитлеровский нацизм. И теперь мы 
знаем из секретных документов ЦРУ, что 
они общались с человеком, которого они, 
по крайней мере, считали Гитлером (а воз-
можно, он и был им) еще в 1950-е годы, ну 
и многое другое.

Это все породило внутри Демпар-
тии какую-то адскую смесь расчелове-
чивания. И  тут вдруг выяснилось, что 
американцы — и именно они, а не евро-
пейцы, которых уже превратили в полный 
фарш, — сохранили в себе какое-то «фи» 
по отношению ко всему этому.

Вдруг эта Америка, проснувшись, ска-
зала — мол, круто слишком, мы так не хо-
тим. Не все полицейские хотят мыть ноги 
афроамериканцам и каяться, и не все се-
мьи хотят демонтировать то, что связано 
с конфедератами, в общем, свои семейные 
истории.

Не все хотят, чтобы историческая Аме-
рика ушла в небытие. Есть люди, которые 
ее очень ценят и совсем не хотят, чтобы 
их дети становились каким-нибудь непо-
нятным гендером, а также спивались, ска-
лывались и все прочее, то есть в обществе 
имеется какой-то иммунитет.

Возник американский иммунитет на 
невероятную низость и пакость Демпар-
тии. При этом все левые движения уча-
ствовали в этой пакости. Параллельно 
с чудовищной деградацией Демократи-
ческой партии США и демократических 
партий Европы шла такая же чудовищная 

деградация левых движений, а ведь мы же 
не можем сказать, что, например, Сталин 
требовал разрушения семей или перверсий.

Наоборот, в определенный момент 
классический советский идеал был очень 
высокоморальным, поддерживал неверо-
ятно высокую планку веры в человека, 
в развитие, в образование. Понятно, что 
это было так.

Но этот идеал исчез. Иногда мне ка-
жется, что реальным его развитием и ка-
ким-то осмыслением вот этого Soviet heri-
tage, советского наследия как фактора 
будущего, занимаемся уже чуть ли не мы 
одни. Ну, возможно, это не так, и я охотно 
соглашусь с любыми левыми силами, ко-
торые скажут, что они тоже, но что-то я 
не вижу этого, а другое — мерзость — ви-
жу и здесь, и там.

И мерзость эта начинается с постмо-
дернизма. Причем сразу понятно было, что 
политически она будет не большевистской 
и не советской, и не какой-нибудь комму-
нистической. Она анархистской будет. Она 
невероятно тяготеет к анархизму.

А разница между анархизмом и, ска-
жем так, большевизмом, который многие 
обоснованно не любят и который я лю-
блю, но совершенно не намерен навязы-
вать эту любовь кому-нибудь, — я просто 
подчеркиваю, в чем разница: разница в от-
ношении к Христу и возможности выхода 
из ада. К одному событию евангельскому, 
а именно к сошествию Христа в ад.

луи Арагон писал:

Да, существует ад! 
И в нем живут мильоны.

Да, существует ад! 
Его свидетель ты.

Ад — это труженик 
коленопреклоненный...

Или в «Марсельезе»:

«Мы пойдем к нашим 
страждущим братьям»,

— и так далее. Вот этот идеал: стражду-
щие братья, народ — к нему должно ид-
ти интеллигенции, чтобы выводить этих 
братьев из ада.

Анна Шафран: Мы на основополагающем 
вопросе остановились с Вами — о выведе-
нии человека из ада.

Сергей Кургинян: Да-да. Вот поэтому ни-
когда революционные деятели, которые 
должны были поднимать за собой народ-
ные массы, они никогда с христианством 
до конца не расплевывались.

Ибо в основе представления о револю-
ции, историческом процессе — то, что кто-
то уходит из рая в этот ад, спускается туда 
и выводит людей оттуда. И в этом принцип 
соотношения партии с пролетариатом. Из 
ада спасают таким способом.

Одновременно с этим возникали две 
глубоко антихристианские идеи. Одна оче-
видная, что ад — это очень хорошо. И не-
зачем оттуда выводить. Наоборот, его-то 
и надо построить.

Это монолог Великого Инквизитора у 
Достоевского. Нынешний проект «Великий 
Инквизитор» потрясающе в этом смысле 
силен, и все, с кем я разговаривал, из лю-
дей, которые занимаются не конспироло-
гией, а закрытой теорией элит, в том числе 
в спецслужбах, например, в «Штази», все 
они были убеждены, что за витриной со-
мнительного демократизма стоит проект 
«Великий Инквизитор».

«Будут миллиарды счастливых мла-
денцев и узкая группа страдальцев, взяв-
ших на себя познание добра и зла», — го-
ворит Великий Инквизитор. Он говорит 
Христу: «Мы уже давно с ним (с сатаной), 
а не с тобой».

«Мудрый дух говорил с тобой в пу-
стыне, и было сказано, что он искушал 
тебя. Вспомни первый его вопрос, хоть 
и буквально он был таков: ты хочешь ид-
ти в мир, идешь туда с голыми руками, с 
каким-то обетом свободы, которой они 
в простоте своей, прирожденном бесчин-
стве своем, не могут осмыслить, которо-
го боятся они, страшатся, ибо никогда 
и ничего не было для человека и челове-
ческого общества невыносимей свободы. 
А видишь сии камни в этой нагой раска-
ленной пустыне, обрати их в хлебы, и за 
тобой пойдет человечество, как стадо. 
Благодарное и послушное». И так далее.

Потом говорит: «Ты не захотел ли-
шить человека свободы», — подчеркивая, 
что Христос — идея свободы. «А знаешь 
ли, что пройдут века, и человечество 
провозгласит устами своей премудрости 
и науки, что преступления нет, а стало 
быть, нет и греха, и есть только голод-
ные. Накорми. Тогда и спрашивай с них 
добродетели».

А дальше: «И никакая наука не даст 
им хлеба, пока они будут оставаться 
свободными. И кончится это тем, что 
они придут к нам, а мы в этот момент 
будем глубоко в подполье. И  скажут: 
«Лучше поработите, но накормите». 
Поймут, наконец, что свобода и хлеб 
земной вдоволь для всякого вместе не-
мыслимы».

Эту идею взяли на вооружение.
Моя мать дружила с крупными кри-

тиками и литературоведами старшего по-
коления. Одним из них был Вильмонт, он 
занимался Шиллером и Гёте. Она расска-
зывала, что Вильмонт мучился мыслью, 
откуда Шиллер взял Великого Инквизи-
тора. Что он знал? И почему потом До-
стоевский, который мог самостоятельно 
создавать образы, как мы понимаем, взял 
образ, столь очевидно унаследованный от 
Шиллера?

Когда король Филипп говорит Велико-
му Инквизитору: «Ты озаришь мой разум 
новой верой, прощающей отцу сыноубий-
ство?» — тот отвечает: «Во имя справед-
ливости извечной Сын Божий был распят».

Мы читаем Шиллера и не понимаем 
глубину сказанного. Король продолжает: 
«И эту мысль ты мнишь учредить во всей 
Европе?» — «Во всех краях, где процветает 
крест».

А на слова короля: «Но Карлос — мой 
единственный наследник, кому я остав-
лю Испанию?»  — что отвечает Великий 
Инквизитор? — «Тленью, но не свободе». 
И король соглашается: «Мы едины в мыс-
лях».

Значит, была порождена какая-то глу-
бокая идея тленья, и она, эта идея Вели-
кого Инквизитора, выражена достаточно 
очевидно и с достаточной степенью от-
кровенности, непонятной только тем, кто 
живет себе и живет, и занимается заме-
чательными вещами, которыми мне тоже 
хотелось бы заниматься — воспитанием 
детей, чтением высокой классики, при-
глядываются к тому, как устроен мир — 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Барак Обама и Дональд Трамп
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а этим не занимаются, им это непонятно. 
Но ведь название «Великий Инквизитор» 
взято на вооружение сначала иезуитами, 
а потом — ЦРУ.

И ЦРУ совсем не так далеко от этих 
иезуитов, как кажется. Джорджтаунский 
университет, Фордхейм и все прочее — это 
вполне себе кузницы кадров, и когда мы 
говорим, что вся Америка протестантская 
и англосаксонская — это же неверно. Уж 
как минимум клан Кеннеди таким считать 
нельзя, и он не один. Сейчас латиноамери-
канское и итальянское католическое дви-
жение очень укрепляются, а они изнутри 
уже совсем не обязательно католические, 
там уже и Церковь Смерти очевидно суще-
ствует латиноамериканская, и вуду, кото-
рым, опять-таки, занималось ЦРУ...

Черт их знает, этих самых демократов, 
в какой степени они просто болтали о том, 
что разрушают все табу во имя свободы, 
а в какой степени — сознательно готовили 
такую несвободу, по отношению к которой 
все эти человеческие моральные табу явля-
ются высшим выражением свободы?!

Но вспомним, что говорили коммуни-
сты, которые совсем не безусловны, но у 
которых же было ядро смысловой правды, 
иначе почему бы русский народ их принял? 
Они говорили: «Из царства необходимо-
сти — в царство свободы»:

«В царство свободы дорогу
Грудью проложим себе».

Что имелось в виду? Под необходимо-
стью имелась в виду вся неумолимая сфе-
ра закономерности, природа, наделяющая 
человека некими роковыми качествами. 
Свобода же  — это то, что находится 
по ту сторону необходимости.

А кто, вспомним, абсолютизировал не-
обходимость у Достоевского? «Необходи-
мо лишь необходимое. Вот девиз земного 

шара отселе». Это провозглашал Шигалёв 
в «Бесах».

Анна Шафран: Мы продолжаем програм-
му. С нами Сергей Ервандович Кургинян, 
политолог, публицист, театральный режис-
сер и лидер движения «Суть времени». Мы 
на «Бесах» Достоевского остановились.

Сергей Кургинян: Да-да. Говорили (бы-
ли такие любители у нас в антисоветских 
кругах), будто бесы  — это большевики. 
Но помилуйте: «Мы пустим пьянство, 
донос, мы пустим неслыханный разврат. 
Мы каждого гения задушим в младенче-
стве», — этот тезис разве имел какое-то 
отношение к большевикам? Кто пускал 
пьянство? «Пьянству — бой!» Разврат?.. 
Как говорилось в анекдоте про то, чем 
удерживают мужчину в узах брака: «Ан-
гличанка — телом, француженка — делом, 
итальянка — грацией, а русская — партор-
ганизацией».

Анна Шафран: Отлично!

Сергей Кургинян: Хорошо, можно было по 
этому поводу смеяться: «Мой муж — не-
годяй, верните мне моего мужа».

Говорят, в первые годы после револю-
ции имел место разврат. За что уцепились? 
За то, что брякнула Коллонтай про «сво-
бодную любовь» и «стакан воды». А как 
на это обрушился ленин, понимавший, 
что только еще не хватало мораль разру-
шить — и вообще все рухнет?

Потом Сталин эти моральные скрепы 
вывел на максимум. И они же держались 
каким-то способом!

Значит, бесы  — это что-то другое. 
Это — шигалёвщина. И мы видим, что это 
такое. Но главное — сама идея ада.

Есть идея, что ад хорош. И что он сам 
изольется, как лава из вулкана. Ее понимал 

и поднимал Алексей Толстой в «Хождении 
по мукам». Что когда Зверь из бездны вы-
рвется просто так, не к нему спустится 
кто-то — какие-то люди пойдут из «рая» 
через жертву в ад и оттуда людей, меняя 
их, начнут вытаскивать, — а когда сама эта 
человеческая магма, доведенная до звер-
ского состояния, изольется, то это будет... 
А что это будет? Это будет путь к самой 
свирепой, останавливающей этот разлив 
диктатуре.

Так вот то, что именовалось Демпар-
тией, было в последние десятилетия дви-
жением в сторону Великого Инквизитора 
через ускоренное расчеловечивание че-
ловека, было реализацией идеи создания 
дегенерата, инфантила, «счастливого мла-
денца». Коротко живущего, в отличие от 
элиты, которая будет жить долго.

Идея «свободы» как вседозволенно-
сти, как снятия всех норм и табу, все это 
вместе создало гигантский леваческо-де-
мократический клубок, никакого отноше-
ния не имеющий ни к идеалам большеви-
ков, выводивших человека из социального 
ада ради того, чтобы, очистив, поднять 
его («...в царство свободы дорогу...»), ни 
Рузвельта и его людей, ни Томаса Манна 
с его новым гуманизмом. Все то, на чем 
держалась демократия до начала 1950-х 
годов, начало медленно-медленно исче-
зать. Не без помощи ЦРУ и сексуальной 
революции. Не без помощи ювенальных 
технологий, создающих «счастливого мла-
денца» самим запретом для родителей на 
его воспитание.

Кто сексуальную революцию устро-
ил-то? Кто такие эти хиппи? Но мы же 
знаем теперь, что все это — сознательная 
наркотизация населения и прочее, и, конеч-
но, гигантский взрыв расчеловечивания — 
тоже было связано с этими же вещами 
и тем, что по ту сторону процесса воз-
никнет Великий Инквизитор (а ведь был 
парагвайский опыт иезуитов, перенесение 
этого опыта и так далее).

Это все, маркируемое бэкграундом 
Демпартии и проектом «Великий Инк-
визитор», который и есть «глубинное го-
сударство», а не какая-то совокупность 
бюрократии. Почему она? Чем она органи-
зована? Что они хотят сказать? Что «это 
масоны»? Масоны уже давно превратились 
в декорацию. Что там на самом деле про-
исходит?

И ответом на это был импульс ка-
кой-то внутренней Америки, который оше-
ломил. Америка сумела, вопреки всем этим 
вальпургиевым ночам, избрать Трампа! Она 
сказала этому нет — расчеловечиванию, 
перверсии бесконечной, снятию мораль-
ных ограничений, разрушению истории. 
Возникла в каком-то смысле глубинная 
историческая Америка, в отличие от име-
ющейся «реальной Америки демократов».

И эта глубинная историческая Аме-
рика выбрала Трампа. И тут возникает во-
прос, кого же она выбрала? И кто ей ока-
зался предложен?

Потому что внутри того, что мы на-
зываем «трампизмом», есть несколько до-
статочно очевидных слагаемых. Прежде 
всего я хочу сказать, что на фоне этой де-
мократической гадости кто угодно выгля-
дит белым и пушистым. И, конечно, когда 
определенные силы начинают говорить с 
позиции «нет этому», я их не могу не под-
держать. А кого поддержать?! Коль идти 
больше некуда, кого поддержать? Вот это 
омерзительное левачество, этот демокра-
тический постмодернизм? Поневоле начи-
наешь смотреть туда.

Но нельзя же смотреть туда просто 
восхищенным взглядом обывателя, видяще-
го, что, наконец-то, кто-то «возбухнул» про-
тив гомиков, разрушения истории, всяческих 
перверсий и расчеловечивания человека!

У того, что мы наблюдаем, есть три 
базовых слагаемых. Первое слагаемое — 
коммерчески бандитское, гангстерское. 
Я  не вкладываю в это никакого отрица-
тельного смысла. Они все живенькие, «ми-

ленькие», веселенькие. В конце концов, жи-
вые, а не мертвые. Но они — гангстеры. Все 
эти бесконечные разговоры про сделки... 
Сделка такая, сделка другая. Сделка ту-
да, сделка сюда. Они же упиваются этим! 
Посмотрите на их глаза, когда они говорят 
«сделка». Имеется в виду, я тебе распаль-
цовку сделаю, и ты отъедешь — Сделка. 
«Я ставлю Путину дедлайн». Из анекдота:

— Звери, отдайте все это! А то будет 
как вчера!

Звери отдали.
— А как было вчера?
— А вчера не отдали.
Вот этот пиар: «лежать! Бояться!» — 

он гангстерский. Он очевиден, он суще-
ствует.

Второй слой этого всего дела уже 
не гангстерский. Он, как бы это сказать, 
великодержавный. Им не заказывали Make 
Russia Great Again, им заказывали Make 
America Great Again. Снова реиндустриа-
лизация, ремилитаризация, будет сильная 
Америка. И если кто-то думает, что эта 
сильная Америка будет национальной, что 
Трамп изоляционист — ну, мне кажется, 
что это существенное упрощение картины. 
А ведь есть еще третий уровень, религиоз-
но-фанатичный.

Посмотрите в глаза Трампа. Вы не види-
те, что он считает себя избранником Божь-
им? А ведь это очень видно. Он считает себя 
клевым «делилой», мощным державником 
и избранником Божиим. Вместе с Америкой.

Тут есть организация, на нее бы надо 
было все-таки обратить взоры, а у нас это-
го не делают. Это — Новая апостольская 
реформация, НАР. Новая апостольская 
реформация  — это огромное движение, 
очень хитро устроенное. Это такой конгло-
мерат разных организаций, которые гово-
рят про себя разное. И очень плотное ядро.

Новая апостольская реформация под-
держала Трампа. Помните женщину-вра-
ча, которая, как и мы, была категорически 
против ковидобесия? Но, выступая против 
него, она заодно сказала, что все гинеко-
логические заболевания происходят от со-
вокуплений с демонами. И когда коллеги 
потребовали, чтобы она, дабы не дискреди-
тировать антиковидное движение, от своих 
экстравагантных высказываний отказалась, 
она сказала нет. Вот она — одна из основ-
ных трамписток. Это — НАР.

А это не только женщины, занимаю-
щиеся гинекологией. Это какой-нибудь ге-
нерал Флинн и другие, выстоявшие в пери-
од гонений против Трампа и оказавшиеся 
ну прямо острием трампизма, таранившим 
американскую демпартийную мерзость.

Они все НАР. Эта «Новая апостоль-
ская реформация» утверждает себя сле-
дующей после протестантской. Она убе-
ждена, что задача в том, внимание, чтобы 
не make America great again построить, 
а теократическое, антидемократическое, 
абсолютно диктаторское глобальное го-
сударство. Именно глобальное. Планету 
Земля надо подготовить к тому, что они 
считают пришествием Христа, но не так, 
что это будет катастрофа, ждите. Надо все 
вычистить, все авгиевы конюшни, создать 
абсолютную диктатуру того, что они назы-
вают христианством (и к чему уже весьма 
напряженно относятся очень-очень мно-
гие). А потом, когда их диктатура победит, 
придет Христос, и все будет замечательно.

Они вобрали в себя диспенсациона-
листов, которые говорили, что их заберут 
на летающие тарелки. Теперь, говорят, ни-
каких летающих тарелок, здесь будем мы. 
Там есть концепция христианского сиониз-
ма и Третьего храма. Что это за диктатура, 
непонятно, но главное, абсолютно непонят-
но, как они хотят ее добиться, при том что 
это мощнейшая организация.

Анна Шафран: Не очень понятно, как хри-
стианство сочетается с тоталитарной вла-
стью.

Окончание на стр. 4Дионисий. Сошествие Христа в ад. Из иконостаса Ферапонтова монастыря. 1502 
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Сергей Кургинян: Это мощнейшая теокра-
тическая власть. Даже не монархия: госу-
дарь, гиббелины, гвельфы... Теократическая 
власть: все регионы поделены на доминио-
ны и они под контролем тех или иных сил 
тьмы. Дьявол изгнан, а его ставленники — 
демоны — нет. И они проводят его законы. 
Экзорцизмы идут в каждом из регионов, 
длинные «лечебные» экзорцизмы.

Конечно, это пятидесятники, то есть 
«Святой Дух» прямо приходит к ним. Там 
есть апостолы, там есть экзорцисты, там 
есть лидеры. Тот, кто зачинал это движе-
ние, некий Вагнер, уже давным-давно объ-
явлен святым.

Я не хочу сводить весь трампизм к 
этому, но есть этот религиозный экстати-
ческий момент, создающий огромную мо-
тивацию, настоящую страсть, есть огром-
ные человеческие массы, верующие в это: 
в практику религиозного очищения от де-
монов, экзорцизм, исцеление. Это все це-
лители, они накладывают руки. Их очень 
много. Они рвутся к тому, чтобы число их 
сторонников было поближе к миллиарду, 
но уже сейчас никто толком не понимает, 
сколько их. Это гигантское движение, и это 
прямо острие фанатического трампизма. 
Фанатического.

Я представляю себе хорошо, кто та-
кой Кит Келлог. Это такой спецназовец 
и аналитик из школы Бжезинского, и он 
не может любить Россию. Kill a Commie 
For Mommy.

Но кто такие эти молодые ребята, 
которые хотят там что-нибудь наварить, 
и как именно? Насколько они легкомыс-
ленны в плане обогащения и безразличны 
к тому, каким способом оно достигает-
ся — это отдельный вопрос. Что такое все 
эти компьютерщики, тот же Питер Тиль, 
говоривший, что не понимает, что такое 
демократия. И  что эта идея в прошлом, 
полностью.

Говорят: «Но они зато за традици-
онные ценности!» Но Тиль — это первый 
миллиардер, который заявил, что он по ту 
сторону традиционных ценностей. И это 
тот, кто ведет вице-президента Вэнса по 
жизни все время. Возникает вопрос, а как 
он его ведет?

Это, конечно, очень деликатные вопро-
сы. Я не хочу тут никакого экстремизма 
проявлять. Но это же сложный комплекс.

Теперь возникает вопрос о том, что 
в момент, когда Демократическая партия, 
ее леваки, ее вот эта постмодернистская 
мерзость, ее все эти темные слои напуга-
ли народ Америки, настоящий историче-
ский народ, этот народ рванул к Трампу! 
По принципу господина Мармеладова: 

«А коли идти больше некуда?» — он ин-
стинктивно рванул к Трампу.

Как их можно за это упрекнуть? 
Трамп за традиционные ценности, за Ве-
ликую Америку, за рабочие места, за все 
остальное. Как их можно упрекнуть в том, 
что они рванули туда? А  куда им было 
идти? Слишком отвратителен стал демо-
кратоид. Это не Рузвельт. И не легкомыс-
ленная барышня Камала Харрис, которая 
все никак не могла свести концы с конца-
ми, оппонируя Трампу. Кто ее выставил на 
позорище?! Почему ее выставили? Чтобы 
проиграть.

Возникает вопрос: это история с ди-
алектикой и со сшибкой сил, где консер-
вативные силы — их мои коллеги и собе-
седники, занимающиеся закрытой теорией 
элит, называют «проект Омега» и счита-
ют антипроектом к «проекту Великий 
Инквизитор» и бэкграундом самих этих 
республиканцев, с сохранением каких-то 
частных возможностей? Как говорят 
специалисты по этому проекту, если ты 
плюнул в троллейбусе, тебя расстреляют, 
однако какая-то свобода, частная соб-
ственность и прочее — сохранены.

Вот эти два проекта, из которых один 
связывают с определенными группами 
в Пентагоне и Северным командовани-
ем, и другой  — с определенными груп-
пами в ЦРУ, вот эти два проекта — они 
сшиблись? Или возникло другое? Ведь бы-
ло ясно, что так или иначе избиратель ша-
рахнется от демпартийной мерзости. Что 
она ему покажет такое, что он дернется 
в сторону. А там уже стоит ловушка. И как 
только американцы шарахнулись в другую 
сторону, им говорят: вот, милости просим 
в объятия «апостольской реформации» 
и всего остального.

Это игра? Или это спонтанная вещь? 
Это проект, конструкция? Или спонтан-
ность исторического процесса? Что возоб-
ладает? И в какой степени спонтанность, 
которая называется «собственными коле-
баниями системы», будет находиться с вы-
нуждающими, управляющими элементами 
во всем этом?

Этот Трамп — зачем? Что он должен 
протащить? Как можно установить еди-
ное господство специфически понимае-
мой христианской консервативности в той 
же Индии или в Китае? Это же нужно на 
всем земном шаре? Это же именно так го-
ворится: «Надо подготовить земной шар к 
Пришествию. Мы его подготовим. И когда 
Он придет, то придет к нам». Как это все 
сделать-то?

Получается, для того чтобы это сде-
лать, нужно сначала очистить Америку, 

превратить ее в то, что никакой демокра-
тией сделать нельзя.

Трамп в каком-то смысле очень сим-
патичный, как вообще живой человек 
симпатичен. Байден был мертвым внутри, 
а этот  — живой. Он открыто радуется. 
Говорит: «Как сделал пошлины, как захре-
начил, прошу прощения, все это дело... так 
все сразу побежали мне задницу лизать». 
Доволен. Ужасно.

Деньги — в панике. Он непонятно что 
творит! Напоминает мне знаменитое вы-
сказывание из пьесы Брехта «Страх и от-
чаяние в Третьей империи»:

«Посмотрите на фюрера, когда он 
что-нибудь замышляет: непроницаем! 
Вы никогда ничего не знаете наперед. 
Он, может быть, и сам-то наперед ни-
чего не знает. А потом сразу удар... мол-
ниеносно».

Так вот, он не знает сам, что он сде-
лает в следующий момент. Это такой буй-
вол, нападающий на омерзительный мир. 
Когда мир омерзителен, то твои симпатии 
на стороне буйвола. Но ты же понимаешь, 
что это буйвол. И дальше вопрос: кто его 
запускает-то? У буйвола этого есть хозя-
ин или нет?! Под маской трампизма надо 
протащить все, что не могла протащить 
Демпартия? А тогда это — что? Как это 
дальше должно разворачиваться? Это 
же не может разворачиваться так, чтобы 
огромное движение этой Новой апостоль-
ской реформации реформировало еще и, 
скажем, всю Индию.

В Армении, действительно, это был 
пилотный экземпляр. Вдруг оказалось, что 
вековечная историческая «эчмиадзинская» 
вера  — Армянская Апостольская цер-
ковь — оказалась на втором месте в срав-
нении к какими-то сектами, весьма сомни-
тельными и явно американизированными. 
На Украине эти секты («Живого слова») 
весьма сильно развернулись, их адептов 
там очень много.

Ну хорошо, пусть все это так, но все 
же нельзя всех обратить в НАР, да? Зна-
чит, нужно обратить Америку, победить, 
расставить своих людей, что-нибудь спро-
воцировать, зачистить противника, так за-
вернуть гайки, чтобы все впали в абсолют-
ный страх, навести террор, ликвидировать 
всю эту демократию, да? И тогда устано-
вить что-то.

А потом, установив это, начать про-
двигать во всем мире! Вам это ничего 
не напоминает? «Построение социализма 
в отдельно взятой стране» — построение 
«нового апостольства» в отдельно взятой 
стране, с дальнейшим переходом на миро-
вой уровень.

Мы имеем дело вот с 
такого рода вещами, если 
резьба не сорвется. А тогда 
те, кто ждут этого от проек-
та «Великий Инквизитор», 
скажут: «Ну вот, буйство-
вали с этим странным му-
жиком, считали себя сво-
бодными, хотели опять great 
again... какие-то ценности... 
И  что, умылись? Сначала 
рецессия, потом падение 
производства, да? Повсюду 
говорит о мире, а идут вой-
ны. Убедились, что все это 
полностью провалилось?» 
Докуда оно провалилось?

И тогда возможен — я 
не говорю, что предопре-
делен, но возможен — ва-
риант, при котором где-ни-
будь к концу второго срока 
(а  Трамп же уже говорит 
о третьем) произойдут ка-
кие-то совсем крутые собы-
тия, такие мировые деста-
билизации, по сравнению 
с которыми все эти «9/11», 
башни эти, покажутся ни-
чем. И произойдут эти со-
бытия во всем мире. А по-

том опять какая-нибудь супервирусная 
болезнь, при которой «уж спасаться, так 
спасаться»  — одновременно с генными 
изменениями, при которых уже от этого 
деться будет просто некуда.

Я не говорю, что все это предопреде-
лено, что процесс будет развиваться в эту 
сторону, но эта причудливая смесь такого 
веселого гангстеризма, такой державной 
упертости и фанатизма, она ведь неиз-
вестно во что превратится. Когда начнет 
распадаться, удержат ли ее, и кто ее будет 
удерживать? Я говорю о том, что такие 
возможности вполне существуют, к это-
му надо приглядываться как к гипотети-
ческому сценарию и уж никоим образом 
не обольщаться.

И хочу еще сказать как театраль-
ный режиссер тем, кто ведет переговоры, 
ведь переговоры — это же всегда психо-
логический момент. У  нас существовала 
специальная такая дисциплина — психо-
логические портреты. Так вот, есть люди, 
с которыми вы ведете переговоры, и вы 
достигли полного взаимопонимания, и у 
вас возникает ощущение, что «это такой 
человек, и так все здорово», а он не играет, 
он действительно такой на момент времени 
t₁, а в момент времени t₂, когда t₂ больше t₁, 
он диаметрально противоположный. Это 
может называться биполярным расстрой-
ством, а может быть какой-то странной 
композицией личности, наличием сублич-
ности внутри личности, да еще так, что они 
могут меняться местами. И тогда этот на-
блюдаемый человек не обманывает (обман 
распознаваем). Он просто разный, там от-
сутствует что-то, что это объединяет лич-
ности в единое целое. А как объединить 
в единое целое веселый гангстеризм, же-
лезный кулак и фанатическую веру? При-
том что они есть.

Я могу сказать снова и снова одно: эта 
Демпартия и ее бэкграунд, все эти «вели-
кие инквизиторы» и все это расчеловечи-
вание, целенаправленное разрушение права 
человека на восхождение (существенным 
вкладом, конечно, был демонтаж совет-
ского проекта, где новый человек и прочее 
присутствовали), — вот это все толкнуло 
людей в консервативную сторону. Это игра 
в две руки.

Поскольку история все же существует, 
а в ней спонтанные движения значат очень 
много, то сказать вот так вот «все приду-
мали, взяли и сделали», я тоже не могу. 
Есть свобода. Есть она и базовая христи-
анская идея — идея свободы для восхож-
дения. Не свободы от восхождения, а сво-
боды для восхождения. Но — свободы.

Когда-то один наш политический де-
ятель сказал, что свобода лучше, чем не-
свобода. Кто же будет спорить! Вопрос 
заключается в неоднозначности понятия 
«свобода». Есть свобода от человечно-
сти — расчеловечивающая, а есть свобода 
для восхождения. И приравнивать две эти 
свободы друг к другу нельзя.

Тот, кто нас создал 
с мыслью столь обширной,

Глядящей и вперед и вспять, 
вложил в нас

Не для того богоподобный разум,
Чтоб праздно плесневел он.

Поэтому в этом смысле мы находимся 
еще и на арене истории. Но внутри нее, 
обсуждая демократоидов и трампистов, 
мы не можем не видеть вот эти не очень 
бросающиеся в глаза людям, которые за-
няты обычными благородными вещами, 
такие стягивающиеся и прощупывающие 
дальнейшие возможности «субстанции», 
о которых я говорю. Они есть. Абсолюти-
зировать их нельзя, но вычесть из анализа 
тоже нельзя.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за этот очень глубокий 
анализ.

Окончание. Начало — на стр. 1–3

Обряд крещения на мероприятии ReAwaken America
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

ИИ ползучий!
На фронтах спецоперации

БЕРЛИН, 11 апреля — Der Spiegel

Тяжелая немецкая боевая техника неудо-
влетворительно показала себя на Украине, 
об этом говорится в секретном докладе 
военного атташе Германии в Киеве, пишет 
Spiegel. Наилучшие результаты — у САУ 
Gepard, но эта установка уже снята с про-
изводства.

Документ, оказавшийся в распоря-
жении Spiegel, представляет собой стено-
грамму лекции, прочитанной примерно 200 
младшим офицерам бундесвера в Деличе 
(Саксония). Докладчиком был замести-
тель военного атташе посольства Германии 
в Киеве, который в конце января рассказал 
об опыте ВСУ.

Многое из того, о чем поведал воен-
ный атташе, поражает. Так, например, са-
моходная артиллерийская установка PzH 
2000, будучи «превосходной системой во-
оружения», «настолько технически уяз-
вима, что ее пригодность для боевых дей-
ствий весьма сомнительна». Несмотря на 
то, что основной боевой танк Leopard 1A5 
доказал свою «надежность» на фронте, 
украинцы «часто используют его толь-
ко в качестве вспомогательной артуста-
новки из-за слабой брони». А стоимость 
обслуживания более нового Leopard 2A6 
настолько высока, что ремонт на фронте 
зачастую невозможен.

Неоднозначны и показатели новейшей 
системы ПВО: система IRIS-T очень эф-
фективна, но цена боеприпасов слишком 
высока, и их просто «нет в необходимом 
количестве». Комплекс Patriot является, 
по сути, «отличной системой вооруже-
ния», но он «непригоден для боевого при-
менения», потому что транспортные сред-
ства производителя MAN слишком старые 
и для них больше нет запасных частей.

В то же время одна из старейших по-
ставленных систем вооружения, зенитная 
самоходная установка Gepard, заслужива-
ет похвалы. Согласно изданию, «Гепарды» 
являются «самой востребованной, самой 
эффективной и самой надежной систе-
мой вооружения» с точки зрения украин-
ской армии. Бундесвер снял с вооружения 
эту ЗСУ еще до начала конфликта на Укра-
ине; для поставок были расконсервированы 
списанные системы и закуплены новые за 
рубежом.

Внезапно выяснилось, что хваленный не-
мецкий автопром/военпром проектировал 
и выпускал с конвейера «паркетные» тан-
чики и бээмпэшечки, а не реальное боевое 
оружие для экстремальных условий, в ко-
торых протекают все войны. Так мы только 
рады, что так вышло, продолжайте в том же 
духе.

Ненароком обнажил я бицепс

ВАШИНГТОН, 9 апреля — «Страна.UA»

Пентагон обеспокоен тем, что удары по 
йемену и помощь Украине истощают аме-
риканские запасы высокоточного оружия 
большой дальности, необходимые для воз-
можной войны с Китаем, пишет The New 
York Times со ссылкой на источники.

По словам помощников конгрессме-
нов, военные США уверены, что им при-
дется воспользоваться запасами в Азии, 
чтобы пополнить свои арсеналы на Ближ-
нем Востоке.

В настоящее время готовность США к 
действиям в Тихоокеанском регионе сни-
жается из-за развертывания военных ко-
раблей и самолетов на Ближнем Востоке. 
Они работают в высоком операционном 
темпе, из-за чего даже базовое обслужи-
вание оборудования становится пробле-
мой.

Чиновники считают, что поддержка 
Украины, десятилетия военных кампаний 
на Ближнем Востоке и в Афганистане вы-
качали важные ресурсы из Азии.

ВАШИНГТОН, 8 апреля — РИА Новости

Бюджет Пентагона впервые составит 
$1  трлн, сообщил глава Пентагона Пит 
Хегсет в социальной сети X.

«Скоро: первый бюджет министер-
ства обороны США в триллион долла-
ров. Президент США Дональд Трамп 
восстанавливает наши вооруженные си-
лы — и быстро», — написал руководитель 
ведомства.

Хегсет отметил, что Пентагон наме-
рен тратить средства налогоплательщиков 
с умом — «на поражающую способность 
и готовность».

То есть вся программа урезания госрасхо-
дов на самом деле нужна для проведения 
тотальной милитаризации и подготовки к 
войне с Китаем.

Друг Эрдоган или не вдруг?

МОСКВА, 11 апреля — Telegram

Канал «DTM» сообщил: не только Управ-
ление по делам религии Турции («Дия-
нет») считает Чечню отдельным от Рос-
сии государством. Аналогичных взглядов 
на территориальную целостность РФ, как 
оказалось, придерживаются и турецкие на-
логовики.

Чечня, «Якутистан», Дагестан, Татар-
стан на странице получения османского 
ИНН для иностранцев — отдельно, Рос-
сия — отдельно.

А вот заявление бывшего азербайд-
жанского чиновника Тамерлана Вагабова, 
экс-советника МВД Украины и экс-главы 
Центра реформ МВД «незалежной».

Вагабов сообщил, что Украине необхо-
димо сотрудничать с ОТГ, поскольку орга-
низация может дать ей «все необходимые 
инструменты для разлома и победы над 
Россией как извне, так и изнутри». О ка-
ких инструментах речь? «Тюркский мир 
имеет серьезное влияние и отношения на 
двустороннем уровне с субъектами Рос-
сийской Федерации, которые являются 
преимущественно тюркскими», — пояс-
нил схему захода на регионы РФ Вагабов.

Население этих же регионов являет-
ся целевой аудиторией русскоязычных 
турецких ресурсов. Например, известная 
нашему читателю османская информа-
ционная помойка Yeni Şafak доигралась 
до обращения по поводу нее в Роском-
надзор и Генпрокуратуру. Сейчас изда-
ние оправдывается, что его публикации 
о непризнании Крыма российской терри-
торией и прочие сепаратистские набросы 
просто не так поняли. Параллельно га-
зетенка трет на своем телеграм-канале 
рекламу «партнеров»  — пабликов тех 
самых «деколонизаторов» России, о ко-
торых так активно говорят в комитете 
при Раде Украины.

МОСКВА, 12 апреля — Telegram

Михаил Звинчук сообщил в канале «Ры-
барь», что турки стирают в странах СНГ 
память о советском космическом наследии 
и готовят лояльные Анкаре кадры.

В марте этого года на территории 
учебного Космического лагеря Турции 
(ESBAŞ) в турецкой провинции Измир за-
вершились мероприятия образовательной 
программы для азербайджанских школь-
ников.

• Программа реализовалась в тесном 
контакте с Космическим агентством 
Азербайджана (Azercosmos) с целью 
ознакомления школьников с передо-
выми космическими технологиями.

• Дети приняли участие в практических 
занятиях, включая симуляции полета 
на луну, создание колоний на Марсе, 
а также потренировались на настоя-
щих тренажерах, используемых для 
подготовки астронавтов.

Программа космической подготовки де-
тей и подростков из тюркоязычных стран 
бывшего СССР реализуется Анкарой уже 
не первый год и проводится на многих пло-
щадках. Например, в 2023 году для узбек-
ских школьников обучение велось в Обра-
зовательном центре космической тематики 
GUHEM (Бурса, Турция).

Турецкой работе в этом направлении 
содействует Организация тюркских госу-
дарств, которая стремится заменить совет-
ские достижения в космической отрасли 
образами о «тюркском космосе» и возмож-
ностях сотрудничества в формате ОТГ.

Турки неспроста действуют через мо-
лодое поколение — через них проще вне-
дрять свои ценности и идеалы. Тем более 
в условиях очевидного застоя нашей кос-
мической программы у них есть отличное 
окно возможностей.

И турки в настоящее время действи-
тельно могут предложить альтернативу, 
так как их программа развивается доволь-
но активно. На орбиту выводятся новые 
спутники, и они наращивают свои воз-
можности.

Российско-турецкая дружба продолжается!

А у нас все пучком!

МОСКВА, 6 апреля — «Коммерсант»

Суд арестовал 5,6 млрд руб. у Анатолия 
Чубайса и еще семи бывших сотрудников 
«Роснано». Иск о возмещении убытков по-
дала сама корпорация, которой Чубайс ру-
ководил 12 лет, с 2008 до 2020 года.

В «Роснано» пояснили ТАСС, что иск 
к экс-руководителю связан с проектом по 
созданию отечественных планшетов для 
школ: в начале 2010-х корпорация вложила 
свыше 7 млрд руб. в ирландского разработ-
чика дисплеев Plastic Logic. Но в 2014 году 
Счетная палата установила, что подрядчик 
так и не закупил иностранные технологии, 
а обещанный завод в Зеленограде не был 
построен. Теперь, пояснили в «Роснано», 
надо «привлечь к ответственности лиц, 
принимавших решения о финансирова-
нии».

Истец будет настаивать на достаточно 
понятном факте, что были сделаны огром-
ные инвестиции, но они ничего не принес-
ли. И здесь уже стороны будут доказывать 

состав убытков, наличие причинно-след-
ственной связи и неправомерных действий.

Вместе с тем в рамках спора в арби-
тражном суде запроса на экстрадицию 
быть не может. Максимум, о чем можно 
говорить, — о вызове в качестве свидете-
ля. Чубайс здесь является ответчиком, по-
этому о каком-то принудительном вызове 
именно в Арбитражный суд Москвы речи 
быть не может.

МОСКВА, 8 апреля — «Накануне.RU»

Независимый депутат Госдумы Оксана 
Дмитриева на Московском экономическом 
форуме (МЭФ) рассказала, куда делись 
деньги в ходе реформы накопительных 
пенсий.

Переход к частично накопительной 
пенсионной системе в 2002 году стал на-
чалом масштабного обмана в социальной 
сфере, заявила она. Потом была введена 
частично накопительная система, ожида-
лось, что ее положительные результаты 
станут заметны к 2026 году, когда на пен-
сию выйдут женщины 1967 года рождения. 
Однако реформа оказалась неэффектив-
ной.

Заморозка индексации пенсий работа-
ющим пенсионерам в 2016 году и повыше-
ние пенсионного возраста в 2019 году усу-
губили ситуацию. Это привело к изъятию 
средств из пенсионной системы для выпла-
ты текущих пенсий. В результате многие 
пенсионеры стали получать значительно 
меньше. Оксана Дмитриева делает ремарку: 
пенсионеры, конечно, и сами понимают, что 
их обманули. Но вот есть расчеты, в каких 
объемах.

«С 2002 по 2014 год на накопитель-
ную часть пенсии было уплачено около 
2,5 трлн руб., но выгода финансовых по-
средников составила 2–3 трлн руб., — 
заявила Дмитриева. — Обманули пен-
сионеров или нет? Они вам без всяких 
расчетов скажут, что обманули».

Вот пенсионные изменения, произо-
шедшие за последние 20 лет, и их послед-
ствия. Говорят, будет еще хуже, если не ме-
нять экономическую политику, а она у нас 
не меняется.

А куда делись деньги, «сэкономленные» на 
повышении пенсионного возраста, мы тоже 
когда-нибудь узнаем? И насколько этот шаг 
был эффективен в конечном итоге?

МОСКВА, 10 апреля — «Накануне.RU»

Российские международные резервы об-
новили исторический максимум, к концу 
дня 4 апреля составив $658 млрд. По дан-
ным Банка России, показатель увеличился 
за неделю на $12,4 млрд (+1,9 %). В ЦБ 
объяснили повышение положительной пе-
реоценкой резервов.

По состоянию на 1 апреля междуна-
родные резервы РФ достигли $647,3 млрд. 
С  конца марта рост составил 2,37 %. 
В апреле прошлого года объем резервов 
был $590,3 млрд.

21  марта международные золото-
валютные резервы России поднялись 
до $650,4 млрд  — рекорда с февраля 
2022 года. Тогда объем резервов состав-
лял $643,2 млрд.

МОСКВА, 16 апреля — «Накануне.RU»

Экономист Валентин Катасонов для «На-
кануне.ru»:

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина от-
читалась на совещании у Путина, что си-
туация с инфляцией в России улучшается. 
Что, неужели наконец-то высокая ключе-
вая ставка подействовала?

Может, инфляция в России и стала 
затухать, но причем здесь наш ЦБ? Цен-
тральный банк к этому не имеет никако-
го отношения. Это, знаете, как в той басне 
про птичку, которая сидела на голове ло-
шади и думала, что она и управляет этой 
телегой и этой лошадью. Вот у Набиулли-
ной, видимо, такое мнение, что она управ-
ляет инфляцией. Ничего подобного!

В 2013 году, когда Набиуллина при-
шла на Неглинку, она заявила, что отка-
зывается поддерживать, управлять валют-
ным курсом рубля, а сосредоточится на 
таргетировании инфляции. А  у нас ведь 
российский рынок товаров  — это напо-
ловину импорт. Есть прямой импорт, есть 
косвенный импорт. Прямой импорт, когда 
на изделии сказано made in China, made in 
India, made in Turkey, а косвенный импорт, 
когда на изделии написано made in Russia, 
но на 90 % этот продукт составлен из ком-
понентов, деталей, узлов импортного про-
исхождения. Так вот, прямой и косвенный 
или скрытый импорт составляет не менее 
50 %. Понятно, что колебания валютного 
курса, за который ЦБ перестал отвечать, 
напрямую влияют на рублевые цены.

И вроде действительно, стала затихать 
инфляция в России. А почему она стала 
затихать? Потому что курс рубля по от-
ношению к доллару стал расти. Спрашива-
ется, а причина этого изменения на чьей 
стороне? На стороне рубля и России, или 
на стороне доллара и США? Я посмотрел, 
как меняется курс американского доллара 
по отношению к другим валютам, и могу 
сказать — нет, причина на стороне США.

Тут все очень просто. Валютным кур-
сом управляет Дональд Трамп, который 
говорит: я не только защищаю внутренний 
рынок от импорта, но и хочу продвигать 
американский экспорт. А для этого мне ну-
жен слабый доллар. И, судя по всему, ему 
это удается. Соответственно, повышение 
курса рубля — это не достижение Набиул-
линой, это результат политики Трампа. Из-
за роста курса рубля снижается инфляция.

И мне Набиуллина напоминает ту са-
мую птичку, которая сидит на голове лоша-
ди и воображает, что она чем-то управляет.

О, дивный новый мир

САН-ДИЕГО, 7 апреля — «Коммерсант»

Обозреватель «Ъ FM» Александр леви 
рассказывает об эксперименте с нейросе-
тями.

Впервые в истории большие языковые 
модели официально прошли трехсторон-
ний тест Тьюринга. Версия GPT-4.5 выда-
ла себя за человека в 73 % случаев. Причем 
языковая модель убеждала в своей живой 
природе чаще, чем это делали люди. Ре-
зультат последних в среднем составлял от 
60 % до 70 %.

Текущий тест Тьюринга провели 
ученые Калифорнийского университета 
в Сан-Диего. Его форма и механика стан-
дартизированы. Это пятиминутная беседа 
в текстовом чате, где с человеком в роли 
так называемого следователя переписыва-
ются искусственный интеллект и другой 
человек. По завершении разговора надо 
попытаться определить, кто из них кто.

Всего в эксперименте принимали уча-
стие сразу четыре модели. Кроме выяв-
ленного лидера GPT-4.5, участвовали 
LLaMa-3.1–405B, GPT-4o и ELIZA — чат-
бот, созданный еще в 1960-х годах. По-
следняя пара набрала 21 % и 23 %, причем 

«ветеран» оказался более эффективным. 
У модели LLaMa-3.1–405B результат со-
ставил 56 % — показатель близок к про-
шлогоднему достижению в 54 % модели 
GPT-4. Но и то и другое недалеко от, по 
сути, нулевой отметки в 50 %. Ведь кто из 
собеседников в чате ИИ, а кто человек, 
можно просто угадать. Это шанс один из 
двух, то есть те самые 50 %. Прямо как 
в анекдоте про возможность встретить 
динозавра.

Как же GPT-4.5 удалось достичь таких 
высоких результатов? Внушительные 73 % 
были получены при запуске промпта «Пер-
сона». Эта подсказка заставляла языковую 
модель принимать определенный тон об-
щения или выбирать идентичность. А боль-
шинство следователей вообще не проверя-
ли в переписке «традиционный» интеллект. 
Вопросы на знания задавали лишь 12 % 
участников. люди в своих опросах фокуси-
ровались на социальных и эмоциональных 
аспектах. Они наблюдали, как развивается 
диалог, в чем выражается стиль общения, 
какие личностные качества собеседника 
можно заметить.

Я вижу в этом ситуацию, где ИИ пре-
взошел человека не столько в интеллекту-
альных способностях, сколько в эмпатии. 
То есть в той сфере, где уникальность лю-
дей казалась более защищенной от стре-
мительно развивающихся возможностей 
машин.

МОСКВА, 11 апреля — Telegram

Эксперт Глеб Кузнецов написал в канале 
«Глебсмит»: главный «частный» вопрос, 
когда обсуждаешь прогресс в любой ауди-
тории — чему и где учить детей. В логике, 
«мы-то ИИ этот ваш переживем, а детей 
очень жалко». На самом деле, уже сдела-
ны и опубликованы не только прогнозы 
и стратегии, но и реализуются, в том чис-
ле и у нас, программы по трансформации 
образования в связи с технологическим 
переходом.

1. Мировой рынок труда демонстри-
рует все более явное предпочтение специ-
алистам с конкретными практическими 
навыками, особенно в технических обла-
стях. Согласно World Economic Forum, 14 
из 15 наиболее быстро растущих специ-
альностей к 2030 году будут «технически-
ми». McKinsey предполагает увеличение 
запроса на технических специалистов на 
четверть к 2030 году по сравнению с 2020-
м. Спрос определяет предложение. Опять 

же McKinsey: выпускники 
технических и инженерных 
специальностей зарабаты-
вают, изначально опережая 
выпускников других на-
правлений и одновремен-
но имеют самый большой 
рост зарплат на протяже-
нии карьеры. Это означает, 
что инвестиции в техниче-
ское образование не только 
приносят быструю отдачу, 
но и обеспечивают рост на 
протяжении всей профес-
сиональной жизни.

2. Идет глобальное пе-
рераспределение предпо-
чтений студентов. Бо́льшая 
доля молодежи в развитых 
странах сегодня получают 
практико-ориентирован-
ные специальности в ущерб 
гуманитарным, педагогиче-
ским и «офисным» профес-
сиям. Особенно показате-
лен опыт стран с развитой 
дуальной системой образо-
вания типа Германии, ска-
жем. В  этих странах про-
фессиональное обучение 

имеет достаточно высокий социальный 
престиж, и более половины школьников 
выбирают профессионально-техническое 
образование вместо университетского. 
Стартовый разрыв в доходах между вы-
пускниками профессиональных учебных 
заведений и университетов радикально 
сокращается, что еще раз подтверждает 
экономическую целесообразность подхода.

3. Что у нас? Москва, будучи гло-
бальным мегаполисом, работает в русле 
мировых тенденций. Новость последних 
недель: увеличение числа бюджетных 
мест в технических и профессиональных 
учебных заведениях до 37 тысяч для вы-
пускников 9 классов. 95 % выпускников 
московских колледжей находят работу по 
выбранной специальности. В большинстве 
отраслей выпускники колледжей опере-
жают выпускников вузов по показателям 
трудоустройства. Плюс колледжи освоили 
гибкие образовательные траектории, пока 
не доступные более консервативной систе-
ме высшего образования. Колледжи дают 
возможность освоения 2–3 профессий за 
время обучения, что, естественно, повыша-
ет конкурентоспособность выпускников.

4. При этом колледж рассматривается 
не как тупиковый путь, а как альтернатив-
ная дорога к высшему образованию, с воз-
можностью поступления в вуз по внутрен-
ним экзаменам. Речь идет не о принижении 
роли высшего образования как такового, 
а о переосмыслении образовательных тра-
екторий. Практическое профессиональное 
образование сегодня — это не «запасной 
вариант» для тех, кто не смог поступить 
в вуз, или «путь троечника», а, я бы ска-
зал, прагматичная личная стратегия, к 
тому же открывающая дорогу к хороше-
му уровню стартовой позиции при первом 
найме. Москва, следуя глобальным тен-
денциям, создает образовательную экоси-
стему, в которой каждый молодой человек 
может сделать информированный выбор, 
учитывающий реальные перспективы тру-
доустройства и профессионального разви-
тия. Предоставляет возможности учиться 
на бюджете в той области, где будет ну-
жен профессионал данной специальности. 
А не пополнять армию продавцов в сало-
не сотовой связи с ВО со специальностью 
«менеджмент».

5. Возвращаясь к глобальному ланд-
шафту. Переориентация образовательной 
системы на технические специальности 
происходит на фоне трансформации со-
циальной структуры. Средний класс сжи-
мается. Доля упала с 61 % до 51 % в США 

и с 65 % до 53 % в Германии за четверть 
века. Это сопровождается смещением вну-
тренней структуры среднего класса в сто-
рону технических профессий. Глобальный 
тренд  — возникновение нового «ремес-
ленного среднего класса», состоящего из 
высококвалифицированных рабочих с до-
ходом выше среднего. Их заработная плата 
в развитых странах выросла больше чем на 
40 % за 10 лет, что разгромно опережает 
офисных работников.

ЛОНДОН, 12 апреля — ИА Красная Весна

Правительство Великобритании раз-
рабатывает программу «предсказания 
убийств», которая на основе известных 
личных данных граждан позволит вы-
являть людей, способных с наибольшей 
вероятностью стать убийцами. Об этом 
рассказала 9  апреля британская газета 
The Guardian.

Министерство юстиции надеется, что 
проект поможет повысить общественную 
безопасность, но критики назвали его пу-
гающим и мрачным.

О существовании проекта узнала груп-
па Statewatch, и некоторые из его механиз-
мов были раскрыты благодаря документам, 
полученным в рамках запросов о свободе 
информации.

Statewatch сообщает, что в рамках про-
екта будут использованы данные о людях, 
не подвергавшихся прежде осуждению за 
какие-либо уголовные преступления, но 
включающие личную информацию о чле-
новредительстве и подробности, касающи-
еся домашнего насилия.

Официальные лица категорически от-
рицают это, настаивая на том, что исполь-
зуются только данные о людях, которые 
хотя бы раз были судимы за уголовное 
преступление.

Правительство заявляет, что на дан-
ном этапе проект реализуется только 
в исследовательских целях, но участники 
протеста утверждают, что использован-
ные данные могут привести к предвзято-
сти в прогнозах в отношении этнических 
меньшинств и бедных людей.

Министерство юстиции заявляет, что 
эта схема позволит «проанализировать 
характеристики правонарушителя, ко-
торые повышают риск совершения убий-
ства», и «изучить альтернативные и ин-
новационные методы анализа данных 
для оценки таких рисков».

Пресс-секретарь ведомства добавил, 
что проект «предоставит фактические 
данные для улучшения оценки риска се-
рьезных преступлений и, в конечном 
счете, будет способствовать защите 
населения за счет более качественного 
анализа».

Нечто подобное — выявление преступных 
намерений еще до совершения преступле-
ния — было показано в фильме Стивена 
Спилберга «Особое мнение». Правда, там 
роль обличителей-предсказателей игра-
ли три странных мутанта, обладающие 
экстрасенсорными способностями. А те-
перь этот концепт реализуется на базе так 
называемого искусственного интеллекта, у 
которого никакого особого мнения не будет 
и оспорить его вердикт невозможно даже 
чисто технически, ибо никто не понима-
ет, как именно он принимает то или иное 
конкретное решение. А это значит, что 
закон и право в привычном для нас виде 
отменяются, причем вместе с презумпцией 
невиновности. Поскольку доказывать вашу 
виновность никто уже не будет, как ИИ ре-
шит — так и будет.

Жерар Дюбуа. Змеи

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Пошлины, санкции, переговоры. 
Итоги пасхальной недели
В еликая торговая война, развязанная 

администрацией президента США 
Дональда Трампа, продолжается. 

Как и в любой войне, вокруг ключевых 
противников — США и Китая — начи-
нают складываться блоки из союзников 
и сателлитов. Поэтому, как гласит древ-
некитайский трактат о военном искус-
стве, написанный Сунь-Цзы, прежде чем 
вступать в открытое военное столкнове-
ние (чего Сунь Цзы рекомендует избегать, 
ибо это истощает силы государства, делая 
его более уязвимым), надо разбить альян-
сы (союзы) противника.

И тут администрация Трампа, несмотря 
на свою манеру действовать как слон в по-
судной лавке, все же достигла определен-
ных успехов. Прежде всего, есть Евросоюз, 
который пока не определился, с кем он — с 
умными (то есть китайцами) или с краси-
выми (то есть американцами) и продолжает 
лавировать, терпя убытки с обоих сторон.

18  апреля Белый дом посетила пре-
мьер-министр Италии Джорджа Мело-
ни — одна из немногих европейских ли-
деров, таких как Виктор Орбан и Роберт 
Фицо, которые откровенно нравятся Трам-
пу. Еще до своей инаугурации Трамп не-
сколько раз встречался с Мелони, и в этот 
раз похвалил итальянку, сказав, что «она 
покорила Европу».

Напомним, что Мелони была един-
ственным из европейских лидеров, кого 
официально пригласили на инаугурацию 
Трампа 20 января.

Ранее европейцы отправляли на пере-
говоры с главой Белого дома новоизбран-
ного президента Финляндии Алексан-
дра Стубба. Но горячий финский парень 
не смог убедить Большого Дональда сме-
нить гнев на милость. Теперь европейцы 
отправили комсомолку, спортсменку на-
ционалистку, поборницу традиционных 
ценностей и просто красавицу Мелони. 
Мелони призвала Трампа сделать «Запад 
снова великим», то бишь не только Амери-
ку, но и Европу — весь совокупный Запад. 
А параллельно и явно неслучайно на ауди-
енцию с папой римским Франциском в Ва-
тикан успел напроситься вице-президент 
США Вэнс. Который по совместительству 
еще и ревностный католик. На следующий 
день после встречи с Вэнсом понтифик от-
дал Богу душу, но сам факт встречи — яв-
ный реверанс в пользу и Ватикана, и ита-
льянских властей.

Также нельзя не отметить, что аме-
риканцы смогли убедить Тегеран прове-
сти второй раунд непрямых переговоров 
не где-нибудь на Ближнем Востоке, а в 
Риме. Правда, в посольстве Омана, но все 
же. Италия явно претендует на то, что-
бы играть роль посредника в отношениях 
США с Европой и Ближним Востоком.

Так что, судя по всему, какие-то сдви-
ги в отношениях между Европой и США 
наметились.

Во-первых, Мелони была очень тепло 
принята в Белом доме, а, во-вторых, Трамп 
принял ее предложение посетить в бли-
жайшее время итальянскую столицу, где 
стороны намерены обсудить «взаимовы-
годное коммерческое соглашение» между 
США и Европой.

В-третьих, на встречу в Риме Мелони 
придет не одна — почетным гостем будет 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер ляйен. 
Немка долго держала паузу и не реагиро-
вала симметричным образом на повышение 

пошлин на европейские товары, ввозимые 
в США. И, видимо, Трамп оценил ее пози-
цию по достоинству.

Что характерно, обе девушки ратуют 
за самостоятельность ЕС в области воо-
ружения, но при усилении американских 
инвестиций в европейскую оборонку.

Напомним, ранее глава евробюрокра-
тов Урсула фон дер ляйен, грозя пальчи-
ком Белому дому, предупреждала, что 
в рамках торговой войны с США может 
расширить войну на сферу услуг, если пе-
реговоры с США провалятся. Среди по-
тенциальных мер давления на Вашингтон 
назывались: введение налога на доходы от 
цифровой рекламы, бьющее по таким тех-
ногигантам, как Meta* и Google.

Она также заявила, что ЕС не потер-
пит перенаправления в Европу китайских 
товаров, пострадавших от повышения по-
шлин, пообещав, что Брюссель «примет 
меры предосторожности», если новый 
механизм мониторинга выявит рост ки-
тайского импорта.

То есть Европа пытается сохранить се-
бе пространство для маневра и не слишком 
сближаться с Китаем.

Зато в сторону Китая начинает смотреть 
лондон. 11 апреля глава штаба обороны 
ВС Великобритании адмирал Тони Рада-
кин посетил Китай, что стало первой та-
кой поездкой за десятилетие, сообщает 
британское издание Times. Отмечается, что 
Радакин обсудил с китайскими коллегами 
«укрепление военного сотрудничества» 
в сфере коммуникаций.

Неделей ранее премьер-министр стра-
ны Кир Стармер отменил импортные по-
шлины на 89 категорий товаров на два 
года, чтобы помочь местному бизнесу 
справиться с санкционным давлением.

В то же время Поднебесная совсем 
не против подмять под себя европейский 
рынок и блокироваться против США. 
10 апреля председатель КНР Си Цзинь-
пин заявил, что Пекин и Брюссель должны 
противостоять одностороннему запугива-
нию для защиты не только своих интере-
сов, но и международных правил.

«Китай и ЕС должны выполнять 
свои международные обязательства, со-
вместно отстаивать тенденцию эко-
номической глобализации и защищать 
международную торговую среду», — ска-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

зал он на встрече с премьер-министром 
Испании Педро Санчесом в Пекине.

«В войнах пошлин не будет победи-
телей, идти против всего мира означает 
изолировать себя», — добавил Си Цзинь-
пин.

Однако на данный момент переговор-
ные позиции Китая выглядят гораздо сла-
бее, чем у фон дер ляйен. Трамп отсрочил 
повышение пошлин на европейские товары 
аж на три месяца, в отличие от товаров из 
Китая, который остался под гнетом чудо-
вищных пошлин. Собственно, это и дает 
европейским лидерам поле для маневра, 
хотя в конечном итоге Европа издержки 
торговой войны ощутит в полной мере.

Брюссель готов впустить китайские то-
вары при выполнении Пекином двух тяже-
лейших условий:

• решить вопрос по государственным 
субсидиям китайским предприятиям 
и избыточным мощностям (то  есть 
придушить свою собственную эконо-
мику, как это сделали европейцы);

• прекратить поддержку России в укра-
инском конфликте (то есть перестать 
покупать у России энергоресурсы и по-
ставлять товары двойного назначения).

И то, и другое играет на руку США, кото-
рые таким образом ослабляют либо Китай, 
либо Россию, либо Европу — в зависимо-
сти от того, какая конфигурация склады-
вается.

Но как гласит старинная китайская по-
говорка, на Европу надейся, а сам не пло-
шай.

Пекин распределяет яйца по разным 
корзинам.

14  апреля Си Цзиньпин начал турне 
по странам Юго-Восточной Азии, начав со 
Вьетнама, затем посетив Малайзию и Кам-
боджу. Это масштабное турне, которое ки-
тайские официальные лица назвали очень 
важным. Основная задача Пекина — про-
демонстрировать, что Китай — надежный 
и стабильный партнер, несмотря на введен-
ные пошлины.

Вьетнам — крупный производствен-
ный центр, а Камбоджа сильна в сфере 
изготовления одежды и обуви. По итогам 
турне Китай подписал десятки соглашений 
с Вьетнамом, соглашения об инвестициях 
на несколько миллиардов долларов. Одна-

ко даже несколько десятков миллиардов, 
которые еще только предстоит инвести-
ровать в совместные проекты, не идут ни 
в какое сравнение с триллионами долларов, 
которые в течение нескольких дней потерял 
мировой биржевой рынок.

Да и во Вьетнаме, который наряду с 
Индией является одним из главных эконо-
мических конкурентов Китая, Си Цзинь-
пина приняли вежливо, но с прохладцей. 
Ханой явно не горит желанием портить от-
ношения с США, если можно воспользо-
ваться ситуаций и потеснить Пекин с пье-
дестала мировой фабрики по производству 
всего на свете.

Кроме того, Вьетнам участвует в реэкс-
порте китайских товаров в США, и у аме-
риканцев есть рычаги давления на Ханой. 
Вьетнам уже готовится принять жесткие 
меры в отношении китайских товаров, по-
ставляемых в США через свою террито-
рию, и ужесточить контроль за экспортом 
чувствительной продукции в Китай.

В итоге, несмотря на огромные эко-
номические и репутационные издержки, 
команда Трампа сумела достигнуть двух 
стратегических целей или, скорее, одной 
суперцели. Во-первых, не дала Китаю стать 
лидером антиамериканской коалиции из 
стран Глобального Юга и посягнуть на ге-
гемонию Вашингтона. А во-вторых, пере-
манила на свою сторону часть стран это-
го Глобального Юга, организовав раскол 
внутри пока его довольно рыхлого сооб-
щества.

Страны, по отношению к которым вве-
дены минимальные пошлины в 10 %, куда 
больше будут ценить расположение Трампа 
с кнутом, нежели Китая, у которого даже 
пряника нет, а только рассуждения о соз-
дании сообщества единой судьбы. Что 
в устах гиперпрагматичного Китая (читай-
те Сунь Цзы) звучит как издевательство 
и манипулятивный прием.

Парадокс в том, что если Пекин яв-
ляется главной мировой фабрикой, то 
США — это главный мировой ресторан, 
американцы потребляют около 30 % того, 
что производится в мире (Китай — лишь 
12 %, при том что его население в 4–5 раз 
больше, чем в США). Но именно этот 
дисбаланс и пытается исправить Дональд 
Фредович, вводя пошлины и постоянно 
разглагольствуя о том, как другие страны 
на протяжении десятилетий грабили США.

А поскольку Китай еще и отчаянно 
демпингует, попутно создавая избыточные 
мощности у себя дома, то дешевые китай-
ские товары бьют по другим южно-азиат-
ским производителям, которые либо долж-
ны работать в убыток, либо разориться. 
И здесь расчет Трампа на создание антики-
тайской коалиции в противовес антиамери-
канской сработал не худшим образом. По 
крайней мере пока.

Смерть доллару!

Дисбаланс, сложившийся в американской 
экономике, во многом обязан тому, что 
доллар является резервной валютой: что-
бы добыть себе немного долларов, надо 
что-то продать американцам. Отсюда мо-
раль: чтобы подпортить жизнь гегемону, 
надо перевести расчеты на другую валюту! 

Президент Дональд Трамп проводит двустороннюю встречу  
с премьер-министром Италии Джорджией Мелони

Судорожные метания администрации Трампа исключают для Европы любую 
возможность планирования не только на годы вперед, но и даже на недели

Окончание на стр. 8
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Например, цифровой юань: у каждого геге-
мона должна быть своя резервная валюта.

Народный банк Китая недавно объ-
явил, что цифровая трансграничная си-
стема расчетов в юанях будет полностью 
состыкована с 10 странами АСЕАН и еще 
6 странами Ближнего Востока. Другими 
словами, 38 % объема мировой торговли 
будут проходить вне знаменитой системы 
SWIFT, где расчетной валютой является 
доллар США, и перейдут в зону цифрово-
го юаня.

Новую систему расчетов британский 
журнал The Economist уже назвал «Брет-
тон-Вудской системой 2.0», которая ис-
пользует технологию блокчейн. И якобы, 
в отличие от SWIFT, который проводит 
трансграничные платежи за 3–5 дней, ки-
тайская новинка управляется за несколько 
секунд. Это технологическое преимуще-
ство позволило 23 центробанкам по всему 
миру принять активное участие в тестиро-
вании моста цифровой валюты, в результа-
те чего, например, стоимость расчетов для 
торговцев энергоресурсами на Ближнем 
Востоке снизилась на 75 %.

А это уже серьезная заявка на альтер-
нативную систему финансового суверени-
тета. Когда США хотели ввести санкции 
против Ирана с помощью SWIFT, Китай 
провел платежи в юанях в Юго-Восточной 
Азии. Данные показывают, что в 2024 го-
ду объем трансграничных расчетов в юа-
нях стран, входящих в АСЕАН, превысил 
5,8 трлн юаней, что на 120 % больше, чем 
в 2021 году. Шесть стран, включая Малай-
зию и Сингапур, включили юани в свои 
золотовалютные резервы, а Таиланд за-
вершил первый расчет по нефти в цифро-
вых юанях.

Отдельный вопрос, чего в этом проти-
востоянии намерена добиться Россия.

Полупроводники мои 
серебряные, золотые 

мои дроссели

12  апреля внезапно обнаружилось, что 
США критически зависят от импорта по-
требительской электроники  — смарт-
фонов, компьютеров и прочих гаджетов, 
которые в основном поступают в страну 
из Китая. Например, 86 % игровых кон-
солей, 79 % мониторов, 73 % смартфонов, 
70 % литий-ионных батарей, без которых 
не тпру ни ну, и 66 % ноутбуков импорти-
руются из Поднебесной. Пошлины Трампа 
в 145 % против Китая мгновенно породят 
дефицит на рынке компьютерной электро-
ники и недовольство граждан независимо 
от их политических взглядов.

Дабы не провоцировать смартфонную 
революцию и не лишать прибыли своих ко-
решей из Кремниевой долины, типа Apple, 
чья продукция в основном производится 
в Китае, администрация Трамп отменила 
пошлины на электронику. Как отмечает 
Bloomberg, этот шаг «потенциально смяг-
чит шок потребителей от цен», а также 
может принести выгоду крупным корпора-
циям — производителям электроники.

По данным Bloomberg, в список исклю-
чений попадут ноутбуки, жесткие диски, 
процессоры и микрочипы. Агентство на-
поминает, что эти высокотехнологические 
продукты уже не производятся в США, 
а налаживание собственного производства, 
даже за счет инвесторов, может занять го-
ды. Не говоря уже о том, что в условиях 
постоянного хаоса в экономике, генериру-
емого командой Трампа, ни один инвестор 
не захочет рисковать и вкладывать деньги.

Переносить какие-то значимые про-
изводства в США — и дорого, и сложно. 
Это только на бумаге реиндустриализация 
выглядит красиво. Однако перенос произ-
водств в страны Азии был вызван экономи-
ческими факторами — там очень дешевая 
рабочая сила, более слабые или вообще 

отсутствующие требования по экологии, 
а также более доступное сырье. Процесс 
переноса производств из США в Азию шел 
десятилетиями, на него завязаны и биз-
нес-модель, и цепочки поставок, и логисти-
ка, и много чего еще. Одними пошлинами 
заставить бизнес перенести производство 
из Китая обратно в США не получится. 
Скорее уж американский бизнес перенесет 
заводы в соседние Индию или Вьетнам, 
раскормив себе очередного конкурента.

Та же Apple на протяжении несколь-
ких последних лет предпринимает усилия, 
чтобы сократить свою зависимость от Ки-
тая и диверсифицировать производство. 
Уже сейчас корпорация производит 15 % 
своих iPhone в Индии, а к 2027 году наме-
рена производить 25 %.

А пока Apple спешно вывозит грузовы-
ми самолетами из Индии в США 600 тонн 
телефонов iPhone после того, как увеличи-
ла там производство в попытке справить-
ся с пошлинами Трампа. По подсчетам 
агентства Reuters, груз весом 600 тонн — 
это примерно 1,5 млн телефонов, учитывая 
вес упаковки.

Страсти по «Боингу»

В рамках торговой войны с администра-
цией Дональда Трампа китайцы пошли 
на беспрецедентный шаг: по требова-
нию Пекина все китайские авиакомпании 
должны прекратить ввоз самолетов аме-
риканской компании «Боинг». Также ави-
аперевозчики должны прекратить и любые 
закупки оборудования и запчастей у аме-
риканских компаний. При этом тем арен-
даторам самолетов «Боинг», чьи издержки 
в результате введения запрета могут зна-
чительно возрасти, власти готовы помочь.

Ограничения не коснутся тех само-
летов, которые были законтрактованы 
и оплачены до вступления в силу ответных 
пошлин, объявленных Китаем.

Китай знает болевые точки США 
не хуже самих американцев. Еще в конце 
прошлого года американский аэрокосми-
ческий гигант оказался на грани краха, 
показав убытки по итогам года на рын-
ке гражданской авиации в 12 миллиардов 
долларов. Долги корпорации превысили 
53 миллиарда, а кредитный рейтинг рухнул 
почти до мусорного уровня. В  попытках 
спасти национальную гордость Дональд 
Трамп поручил Илону Маску перетряхнуть 
«Боинг», избавив корпорацию от лишних 
ртов в лице гендерно правильных менедже-
ров, которые и довели компанию до ручки.

На военных контрактах «Боинг» тоже 
несет колоссальные убытки. Так, он поте-
рял $7 миллиардов на программе создания 
новых самолетов-заправщиков KC-46 для 
Пентагона. Их так и не удалось привести 
в работоспособное состояние: топливные 
насосы отказываются работать, а система 
дистанционного видения постоянно дает 
сбои.

Контракт на создание нового самоле-
та F-47, недавно анонсированный Трам-
пом в честь себя любимого, вряд ли силь-
но улучшит положение корпорации. Да 
и предыдущий опыт создания F-35 гово-
рит не в пользу «Боинга». На этом фоне 
пошли разговоры о том, а не вернуться ли 
«Боингу» на российский рынок. Тем бо-
лее что импортозамещение в этой сфере у 
нас как-то буксует. И тут такой удар под 
дых — «Боингу» закрыли огромный ки-
тайский рынок, чья емкость не чета россий-
скому. В 2018 году на Китай приходилась 
примерно четверть всех поставок Boeing, 
а в будущем на него придется пятая часть 
мирового спроса.

Эксперты отмечают, что процесс вы-
теснения «Боинга» с китайского рынка ев-
ропейским «Эйрбасом» начался в 2002 го-
ду после катастрофы с самолетом Boeing 
China Eastern MU5735, причины которой 
так и остались загадкой.

Сможет ли все освободившееся ме-
сто занять европейский Airbus, усиливая 
ненавистную Трампу связку ЕС — Китай, 
пока неясно. Имеющиеся мощности Airbus 
не успевают удовлетворять запросы Ки-
тая. В 2023 году вице-президент «Боинга» 
сделал прогноз, что в течение следующих 
20  лет Китаю потребуется 8500 новых 
гражданских самолетов.

Однако и местные китайские авиа-
строители не сидят сложа руки. Компания 
Comac активно продвигает конкурента 737 
Max и A320  — модель C919. Air China, 
China Southern и China Eastern уже начали 
закупать новинку. Это хорошая заявка Пе-
кина, чтобы выйти на мировой рынок и под-
винуть «Боинг» и «Эйрбас», тем более что 
антироссийские санкции довольно больно 
ударили по обоим лидерам индустрии.

Но есть и подводные камни, издержки 
глобализации и сложных цепочек поставок. 
Дело в том, что ключевые комплектующие 
для китайского C919 поставляют... амери-
канские компании. Двигатели — от General 
Electric, системы управления и шасси — от 
Honeywell. Многие производители запча-
стей даже открыли заводы в Китае, чтобы 
снизить издержки. Теперь же получается, 
что США должны будут придушить свои 
же собственные компании, пытаясь пере-
крыть кислород китайскому авиапрому. Ну 
или продолжать помогать строить самолет, 
который намерен вытеснить с рынка аме-
риканские аналоги. Теория могильщика 
в действии.

Пекин же действует прагматично  — 
детали для C919 пошлинами не облагают-
ся, чтобы сделать самолет дешевле и за-
столбить нишу в развивающихся странах.

А у нас в Европе — газ!

Благодаря торговой войне, объявленной 
Дональдом Трампом, энергетический сек-
тор экономики Евросоюза оказался между 
молотом и наковальней. Если раньше ев-
ропейцы гордо заявляли об отказе (посте-
пенном) от российского трубопроводного 
в пользу более дорогого американского 
сжиженного газа (СПГ) — «молекулы сво-
боды» и все такое, — то теперь Трамп смо-
жет выкручивать руки Европе, шантажируя 
поставками голубого топлива.

Президент США не раз подчеркивал, 
что хотел бы, чтобы ЕС закупал больше 
СПГ в его стране. Однако как Еврокомис-
сия, так и правительства отдельных стран 
Евросоюза опасаются в этой связи попада-
ния в зависимость от США — третьего по 
объему поставщика газа в ЕС после Рос-
сии и Норвегии. По данным брюссельско-
го аналитического центра Bruegel, в первом 
квартале 2025 года объем импорта СПГ из 
США в ЕС впервые превысил объем россий-
ских поставок, благодаря чему США стали 
вторым по величине экспортером этого вида 
топлива в Европу. Как следует из того же 
доклада, поставки природного газа из РФ 
в страны ЕС в январе–марте 2025 года упа-
ли до минимума с февраля 2022 года.

На этом фоне в начале апреля в Ев-
ропе заговорили о возможном увеличении 
импорта российского газа. По данным не-
мецкого журнала Spiegel, евробюрокра-
ты в Брюсселе опасаются попасть в зави-
симость от американских поставок СПГ. 
До несменяемых чиновников наконец-то 
дошло, что любая экономическая зависи-
мость чревата большими проблемами.

При этом на европейских биржах 
средняя цена газа по итогам первого квар-
тала 2025 года выросла более чем в полто-
ра раза по сравнению с аналогичным пери-
одом 2024-го, когда у власти в США был 
добрый дедушка Байден. Как следует из 
отчета лондонской биржи ICE, котировки 
достигли почти $500 за 1 тыс. кубометров. 
Что, впрочем, пока еще в разы меньше пи-
ковых показателей весны 2022 года, ког-
да в марте цена вплотную приблизилась к 

4 тыс. долларов за тысячу кубометров. Так 
что ценам на газ еще есть куда расти. А ев-
роэкономике еще есть куда падать. Полная 
гармония.

Однако пока «Северные потоки» 
не функционируют, сильно нарастить по-
ставки трубопроводного газа из России 
в Европу не выйдет.

Альтернатива — закупки российского 
СПГ, который, как и любой СПГ, в разы до-
роже трубопроводного.

По данным The Economist, сейчас рос-
сийский газ занимает лишь 10 % в струк-
туре европейского импорта. В  прошлом 
году этот показатель превысил 32 млрд ку-
бометров. Главные покупатели российского 
газа — Венгрия и Словакия, которые из-
под полы продают излишки соседям.

Не желая впадать в зависимость от 
какой-то одной страны-поставщика, евро-
пейские компании избегают долгосрочных 
контрактов на 10–15 лет на покупку аме-
риканского СПГ. И их можно понять: су-
дорожные метания администрации Трампа 
исключают любую возможность планиро-
вания не только на годы вперед, но и даже 
на недели.

Одновременно Еврокомиссия ищет 
«правовые варианты», которые позволи-
ли бы европейским компаниям разорвать 
долгосрочные контракты на покупку рос-
сийского газа, избежав при этом выплаты 
«огромных штрафов», 15 апреля сообщи-
ла Financial Times со ссылкой на трех ос-
ведомленных европейских чиновников. 
Особенно пикантно выглядит намере-
ние европейцев трактовать случившееся 
как форс-мажор, который они сами же 
и устроили, введя санкции против России. 
В случае успеха данной весьма сомнитель-
ной затеи концепция свободных рынков 
и честной торговли получит очередную 
пробоину ниже ватерлинии. Ничего дру-
гого от авторов сентенции о «прекрасном 
европейском саде», окруженном джунгля-
ми, мы и не ждали.

Отказ от газовых контрактов с Рос-
сией — часть дорожной карты по полно-
му отказу ЕС от закупки у России иско-
паемого топлива к 2027 году. Изначально 
карту хотели опубликовать в марте, затем 
публикацию отложили до мая. В Европе 
справедливо опасаются, что дальнейшее 
продвижение на этом пути будет ветиро-
вано властями Венгрии и Словакии, кото-
рые, как уже было сказано выше, закупают 
у Москвы большую часть трубопроводного 
газа, поступающего в ЕС.

Парадоксально, но ЕС рассматривает 
повышение объемов закупаемого в США 
СПГ как возможную уступку Вашингто-
ну в торговой войне, сообщает Washington 
Post со ссылкой на европейских чиновни-
ков. Газета намекает, что в ЕС также могли 
бы отменить некоторые из контрмер про-
тив американских товаров на $26 млрд, ко-
торые были объявлены в ответ на пошлины 
США против стали и алюминия. То есть 
хоть чучелом, хоть тушкой, но американцы 
«гордых европейцев» прогнули.

Позиция Китая в этом вопросе прямо 
противоположна европейской. В последние 
несколько недель Китай полностью прекра-
тил закупки СПГ у США в связи с введен-
ными Вашингтоном драконовскими пошли-
нами, пишет Financial Times со ссылкой на 
данные о поставках между двумя страна-
ми. 6 февраля СПГ-танкер с 69 тыс. тонн 
топлива прибыл из Техаса в провинцию 
Фуцзянь, после чего поставок не было.

Выгоду от этого получает Россия, ко-
торая теоретически может нарастить по-
ставки трубопроводного газа в Китай из 
Сибири. Но и тут есть нюанс: заградитель-
ные пошлины, введенные США и Китаем, 
в конечном итоге приведут к сокращению 
объемов производства и, соответственно, 
потребности в энергоресурсах. Так что 
в самом негативном сценарии Китай может 
снизить закупки российских нефти и газа.

Максим Карев

Окончание. Начало — на стр. 7
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К концу 2013  года протестующие 
уже хорошо обжились на майда-
не, жизнь их в центре Киева вошла 

в привычную колею. В дни, когда не бы-
ло особенного противостояния, обитате-
ли ковыряли брусчатку, строили баррика-
ды. Наиболее активные время от времени 
выходили из палаточного лагеря, кидали 
камни в беркутовцев и возвращались об-
ратно. Была налажена более-менее чет-
кая караульная служба, в баррикадах бы-
ли проделаны проходы, через которые 
киевляне могли ходить на работу через 
площадь. Милиция коротала зиму в своих 
палатках.

С наступлением нового 2014 года все 
отчетливее было ощущение, что этот бес-
покойный табор в центре столичного го-
рода начал надоедать горожанам. На го-
родских форумах можно было прочесть 
такие записи: «Большинство киевлян, по-
хоже, таки сделали выводы: из моих зна-
комых на майдан не пошел ни один. А вот 
обилие машин с номерами регионов... меня 
впечатлило». «Город живет своей жизнью, 
ходит по магазинам, работает, ищет подар-
ки, гуляет, торопится по делам и не очень, 
отсыпается. Все. Больше сказать нечего. 
О майданах и обезьянках ни фига. Как нет 
их». «В Киеве нигде не майданят, в Киеве 
живут». «На Красноармейской вплоть до 
Крещатика о майданах, если не знаешь, 
ни в жисть не догадаешься. Всем по боку». 
«Чем ближе к майдану, тем чаще харак-
терная подвывающая мова из прогуливаю-
щихся мужиков, одетых тепло и практич-
но». «Остофигели эти майдауны, бедлам 
и срач». Кстати, отмечалось очень большое 
число детей на майдане.

Киевская милиция фиксировала рост 
жалоб со стороны жителей столицы, ко-
торым не нравилось, что они испытыва-
ли неудобства из-за этого Евромайдана 
в центре города. люди жаловались на то, 
что разного рода бомжи оккупировали 
детские площадки. Частенько постояль-
цы лагеря Евромайдана справляли нужду 
в неподобающих местах. люди жаловались 
на невозможность нормального передви-
жения по центральной площади города, 
излюбленному месту времяпрепровожде-
ния горожан. Были зафиксированы совсем 
не одиночные случаи избиения граждан 
и другие конфликтные ситуации, которые 
создавали участники акции, участились 
случаи краж. Так, накануне Нового года 
«революционеры» взломали и «реквизи-
ровали» пищеблок мэрии Киева со всем 
его оборудованием и посудой, разграбили 
помещение, в котором хранились государ-
ственные награды и памятные знаки. За 
праздничную неделю правоохранителями 
были зарегистрированы более 70 жалоб 
на противозаконные действия завсегдата-
ев Евромайдана.

11 января около 50 человек предпри-
няли попытку разобрать выстроенную 
активистами Майдана баррикаду на Кре-
щатике возле здания ЦУМ. Заинтересо-
вавшимся их действиями журналистам 
они сказали, что не представляют никакую 
организацию, являются жителями города 
и пришли самостоятельно. Выстроившиеся 
плотной цепью вдоль баррикады майданов-

цы не позволили им выполнить задуман-
ное. люди отошли в сторону и некоторое 
время стояли, держа в руках плакаты «Ува-
жайте жителей города», «Закон один для 
всех», «лагерь, пора домой!».

Настроение на площади вплоть до кон-
ца 2013 года еще не было накаленно русо-
фобским, хотя прыжки под кричалку «кто 
не скачет, тот москаль» практиковались на 
майдане, как бы «для сугрева», практиче-
ски с ноября 2013 года. Однако основные 
лозунги были в основном антиянукови-
ческие и наполненными страданиями по 
Европе. Когда в конце декабря 2013 года 
произошел двойной теракт в Волгогра-
де, унесший более тридцати жизней, то 
на главной киевской площади сообщение 
о нем встретили не со злорадством, а даже 
кое-где зажгли свечи в память о погибших.

Новый 2014 год на Майдане отметили 
большим концертом, который закончился 
где-то часов в 7 утра 1 января. Пришед-
ших на площадь киевлян и приехавших 
из других городов угостили фейерверком 
и лазерной инсталляцией. Гостей майдана, 
а таких набралось до ста тысяч человек 
или больше (оппозиция утверждала, что 
встречать Новый год 31 декабря 2013 года 
пришел миллион человек, однако столько 
не поместилось бы в центре Киева), встре-
чал большой потрет Степана Бандеры, ря-
дом с которым развивались черно-красные 
флаги УПА*. Как вспоминали очевидцы, 
портрет пользовался популярностью, на 
его фоне все время снимались туристы.

Факельным шествием в честь 105-й 
годовщины Бандеры и закончился пер-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

вый день года, начавшего в стране граж-
данскую войну. Организатором шествия 
выступила все та же партия «Свобода», 
собравшая на него под флагами Украины 
и УПА*, по разным оценкам, от двух до 
десяти тысяч человек. Организаторы зая-
вили о более чем двадцати тысячах мани-
фестантов.

Один из лидеров Евромайдана Ви-
талий Кличко постарался отмежеваться 
от шествия, он заявил, что объединение 
«Майдан» не имеет отношения к его орга-
низации и проведению. Впрочем, несколько 
флагов партии «Удар», как и флаги ЕС, ря-
дом с черно-красными флагами на шествии 
были замечены.

Шедшие под баннерами «Бандера — 
наш герой!», «Вон московских оккупантов! 
Вон московских холуев!», «Хватит бухать — 
пора воевать!» участники шествия в Киеве 
забросали горящими факелами централь-
ный вход в гостиницу «Премьер Палас», по 
факту чего местным отделением милиции 
было даже открыто уголовное дело.

В отличие от прошлых маршей, кото-
рые по пути следования сопровождались 
бойцами ОМОН, факельное шествие 1 ян-
варя 2014 года прошло по центру Киева 
без какого-либо присутствия правоохра-
нителей или ограничений с их стороны. 
Ни одна антифашистская организация 
не рискнула встать на пути у неонацистов: 
колонна шла по практически пустому го-
роду.

Шествия прошли и в других городах 
Украины, в том числе во львове, в Хмель-
ницком, Днепропетровске, луганске, За-
порожье, Харькове, Полтаве, Одессе, 
Днепродзержинске, Кировограде, Сумах, 

Житомире, Тернополе, Ровно, луцке и дру-
гих.

Шествие во львове собрало пример-
но столько же участников, что и киевское. 
В Днепропетровске, где такое «мероприя-
тие» проводилось впервые в истории горо-
да, на шествии в честь Бандеры прошли с 
факелами около ста человек. Даже в скром-
ном провинциальном Мелитополе несколь-
ко десятков молодых людей, собравшиеся 
возле детской шахматной школы с флагами 
партии «Свобода» и ОУН-УПА*, а также с 
горящими факелами, прошли по улице Ки-
рова, выкрикивая лозунги «Бандера, Шу-
хевич — наши герои, они воевали за нас 
с тобой!» «ОУН-УПА* — государствен-
ное признание!», «Героям УПА* — слава! 
Украина — сильное государство!», «На-
ции — власть!».

Шествия сопровождались кричалками 
«Коммуняку на гиляку!» (коммунистов на 
виселицу), «Одна мова (язык), одна роды-
на (семья), одна нация, одна Украина!», 
«Украина превыше всего!».

Несмотря на все попытки «взбодрить» 
украинцев, особенно собравшихся на май-
дане, инсценировкой «зверского избиения» 
Татьяны Черновол, громким пиаром дея-
тельности Автомайдана, громкими песня-
ми на майдане и эффектными факельны-
ми шествиями в Киеве и львове, к концу 
2013 года и в начале 2014 года Евромайдан 
явно катился к стагнации, в новогодние 
праздники на площади было больше тури-
стов, чем обитателей палаточного лагеря. 
Евромайдан грозил превратиться в эффек-
тный туристический объект.

Продолжение на стр. 10

Марш с факелами в честь годовщины со дня рождения Степана Бандеры. Киев

Креативщики майдана не были оригинальны, создавая мем о «небесной сотне».  
Вернее всего, они попросту позаимствовали его у своего кумира Адольфа Гитлера
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По приведенным в различных источ-
никах оценкам, число «протестантов» 
сильно падало к концу ноября 2013 года 
до одной-двух тысяч человек (по данным 
оппозиции — пяти-семи тысяч), резко вы-
росло после 1 декабря в результате «звіря-
че побиття дітей» (до  пятисот тысяч по 
оценкам оппозиции и ста-двухсот тысяч 
по данным милиции) и вновь стало падать, 
дойдя к Новому году до одной-двух тысяч 
(десяти тысяч, по мнению оппозиции).

В начале января 2014 года число про-
тестующих в центре Киева упало до ре-
кордно низкого уровня за все шесть не-
дель существования Евромайдана, и даже, 
по мнению иностранных журналистов, 
возникло ощущение, что Янукович сумел 
переждать бурю, не пойдя ни в чем суще-
ственном на уступки оппозиции и умудрив-
шись не стать полностью нерукопожатным 
для лидеров Запада.

Виталий Кличко и Арсений Яценюк 
публично призвали не прекращать ни 
в коем случае манифестацию и устроить 
в январе всеукраинскую забастовку. Среди 
обитателей майдана нарастала растерян-
ность, связанная с непониманием планов 
«вождей».

Понятно, что ни о каких активных 
действиях оппозиции с таким континген-
том речи быть не могло. Один из лидеров 
Евромайдана Олег Тягнибок, объясняя 
пассивность «протестантов» в первые дни 
Нового года, признал, выступая на граж-
данском совете, что Майдан «переживает 
не лучшие времена», так как многие разъ-
ехались на праздники. Но, подчеркнул он, 
важен «сам факт существования Майда-
на».

Комендант Евромайдана и руково-
дитель Отрядов самообороны Майдана 
Андрей Парубий, выступая 4 января на 
брифинге в пресс-центре Штаба нацио-
нального сопротивления, заявил, что 
вплоть до 8 января никаких масштабных 
протестных акций активисты Майдана 
не планируют, а займутся формирова-
нием региональных организаций объе-
динения.

Некоторый всплеск активности насту-
пил 10 января, организаторы Евромайдана 
использовали в качестве возбудителя объ-
явление в зале Святошинского суда города 
Киева приговора по делу «васильковских 
террористов» — трех жителей города Ва-
силькова Киевской области, задержанных 
Службой безопасности Украины в 2011 го-
ду по подозрению в подготовке терактов. 
Это были два депутата и один помощник 
депутата Васильковского горсовета, ко-
торые намеревались повалить памятник 
ленину в Василькове, заложив под него 
взрывчатку. Все трое были членами нацио-
налистической организации «Патриот 
Украины». Их обвиняли даже не в том, что 
они намеревались свалить памятник (после 
низвержения киевского памятника удивить 
«ленинопадом» кого-то было уже трудно), 
а в том, что при взрыве могли пострадать 
посторонние.

Заседание суда было проведено так, 
что невольно закрадывалась мысль о про-
вокации. Преступное намерение группы 
судом доказано не было, свидетель, на 
показаниях которого оно было основа-
но, от показаний отказался, а никаких 
других доказательств предоставлено 
не было. Прокуратура просила дать всем 
троим по девять лет лишения свободы, 
суд приговорил их к шестилетнему за-
ключению.

Поначалу перед судом собрался толь-
ко жиденький митинг, человек на сто-две-
сти. Однако, когда в ночь с 10 на 11 января 
известие о приговоре донеслось до лагеря 
«протестантов», к зданию суда со всех 
сторон Киева устремились автомайданов-
цы. Они настигли автозак, в котором гор-
стка сотрудников «Беркута» расслабленно 
увозила осужденных, и завязалась дливша-
яся несколько часов потасовка. Победите-
лями из нее вышли боевики Евромайдана. 

Пострадали два депутата Рады от партии 
«Свобода» и бывший министр внутренних 
дел Украины Юрий луценко, получивший 
черепно-мозговую травму, которой он впо-
следствии очень гордился.

Уже само по себе это происшествие, 
«правильно» поданное в СМИ, смогло по-
догреть протестный энтузиазм украинцев, 
но майданные пиарщики на этом не оста-
новились, попытавшись максимально «от-
жать» все возможное из инцидента. Через 
11 дней Юрий луценко был похищен не-
известными прямо от больницы, когда он 
привез туда жителя львова Юрия Вербиц-
кого. Тот получил ранение в глаз осколком 
взорвавшейся неподалеку от него гранаты 
в ходе противостояния с «Беркутом» на 
улице Грушевского. У  украинских СМИ 
и сомнения не было, что гранату бросила 
милиция, хотя газеты не смогли дать убе-
дительного объяснения, зачем это надо 
было милиционерам, которые вообще-то 
имели полное право вполне легально от-
крыть огонь по хулиганствующим, однако 
не получали такого приказа.

На гранате пиарщики не остановились. 
луценко и Вербицкий были вывезены неиз-
вестными в лесополосу, где луценко, по его 
словам, выкинули из автомобиля. Вербиц-
кий же впоследствии был найден мертвым, 
начав отсчет «Небесной сотне», хотя сам 
мем к тому времени еще не вошел в созна-
ние украинцев.

Кстати, креативщики майдана не были 
оригинальны, создавая этот мем. Вернее 
всего, они попросту позаимствовали его 
у своего кумира Адольфа Гитлера, кото-
рый, придя к власти, установил в качестве 
главного праздника Третьего рейха культ 
Небесной сотни в память о 16 нацистах, 
убитых во время путча 1923 года.

Выбравшийся из лесопосадки луценко 
дал интервью и, ничуть не сомневаясь, за-
явил, что все произошедшее с ним — это 
«месть милицейской системы» за перене-
сенное «беркутовцами» унижение в ходе 
стычки у автобуса с осужденными «ва-
сильковскими террористами». Милицио-
неров тогда окружившая автозак толпа 
заставила выйти из машины, снять маски 
и встать на колени.

Озабоченная затуханием протестной 
энергии оппозиция провела 11–12 янва-
ря в Харькове всеукраинский форум Ев-
ромайданов, на котором рассматривались 
вопросы координации действий, инфор-
мационной политики, обеспечения безо-
пасности. Не обошлось и без присутствия 
представителей иностранных государств, 
правда, не первого эшелона. Своим опы-
том действий против режима и стратеги-
ями построения гражданского общества 
поделились специальные гости из Поль-
ши — один из основателей Хельсинкского 
комитета Польши Збигнев Ромашевский 
и один из основателей польского про-
фессионального союза «Солидарность» 
Збигнев Буяк.

Пленарные заседания форума прошли 
в молитвенном зале Свято-Дмитриевско-
го храма, в единственном месте, который 
за несколько часов кружения по городу 
удалось найти организаторам. Итоговое 
заседание было проведено в офисе Харь-
ковской правозащитной группы. Главной 
целью проводившихся на Украине акций 
протеста форум назвал «отстранение узур-
паторов от власти», понимая под «узурпа-
тором» законно избранного президента 
страны.

На форуме предложили превратить 
расположенный в Киеве главный Майдан 
Украины в постоянно действующий свое-
образный «тренировочно-обучающий» 
лагерь, воспитывающий общественных ак-
тивистов, которые бы шаг за шагом превра-
щали Украину в гражданское общество, ис-
пользуя «горизонтальную сеть» майданов, 
развернутых по всей стране.

Завершился форум митингом, про-
веденным рядом с памятником Яросла-
ву Мудрому неподалеку от станции ме-
тро «Пушкинская». Присутствовало на 
митинге две-три сотни человек, далеко 
не все местные. Участники митинга дер-
жали в руках украинские желто-голубые 
флаги и транспаранты с надписями: «Бюд-
жетникам — свободу», «Достижение Яну-
ковича: Украина — банкрот» и другие.

Далеко не все жители города Харько-
ва отнеслись к мероприятию «протестан-
тов» одобрительно, в ходе его произошло 
несколько стычек, были избиты по край-
ней мере два участника «Евромайдана 
по-харьковски», сам ми-
тинг был подвергнут атаке 
дымовыми шашками и пе-
тардами. Одновременно с 
Евромайданом и практи-
чески на той же площади 
проводился и Антимайдан, 
на который собрались лю-
ди с плакатами поддерж-
ки официальной власти. 
Только по этим плакатам 
и произносимым речам их 
можно было различить, да 
еще по тому, что над Еро-
майданом кое-где развева-
лись черно-красные флаги, 
а над Антимайданом  — 
синие флаги «Партии ре-
гионов» и два-три флага 
Российской Федерации. 
В  основном оба митинга 
были густо украшены офи-
циальными украинскими 
желто-голубыми полотни-
щами. Обе группы митин-
гующих были разделены 
цепочкой милиции.

Время, когда желто-го-
лубые флаги стали прочно 
ассоциироваться с нациз-
мом, а антинацизм  — с 
Россией, еще не наступило.

12 января лидеры «протестантов» про-
вели в Киеве первое в 2014 году так назы-
ваемое «народное вече», на котором при-
сутствовало около двух десятков тысяч 
человек (по  данным либеральных СМИ, 
от 50 до 200 тысяч), а перед резиденцией 
Виктора Януковича в Межигорье свой ми-
тинг провели автомайдановцы.

Однако все эти предпринятые с нача-
ла года попытки расшевелить протестную 
активность возымели лишь незначитель-
ный эффект. Некоторое оживление вызва-
ло широкое освещение в СМИ заседания 
Верховной рады, открывшегося 16 января. 
Зал заседаний Рады к этому времени был 
уже несколько дней как заблокирован де-
путатами от оппозиции, которые прочно 
заняли парламентскую трибуну и прези-
диум, не давая возможность организовать 
стандартный электронный подсчет голо-
сов. Украинские депутаты с увлечением за-
нялись драками в зале голосований и бло-
кированием парламентской деятельности 
практически с первого дня образования 
«независимой», а начавшиеся с Евромайда-
на страсти, кипевшие на киевской площади, 
нашли полное отражение в атмосфере, ца-
рившей в залах Верховной рады.

Голосование, прошедшее 16  января 
2014  года, сопровождалось ручным пе-
ресчетом голосов и оказалось в каком-то 
смысле историческим.

16 января Верховная рада собралась 
на заседание для принятия бюджета на 
2014 год, однако оппозиционеры, с утра 
заблокировавшие трибуну, потребова-
ли, в очередной уже раз, принять пре-
жде всего решение об отставке министра 
внутренних дел Украины Виталия Захар-
ченко, посмевшего послать на усмирение 
разбушевавшихся «протестантов» ми-
лицию, хотя и безоружную, и о наказа-
нии милиционеров, применявших силу к 
участникам Евромайдана. Принять бюд-
жет депутаты должны были, вообще-то, 
еще в декабре 2013 года, но сделать этого 
не смогли по причине хронических прогу-
лов депутатов. Украинский парламент во 
времена Евромайдана вообще работал с 
большими перебоями. Многие депутаты 
фактически перенесли свои рабочие ме-
ста на киевские площади, «протестанты» 
оказывали моральное и физическое воз-
действие на тех, кто продолжал посещать 
залы Рады, в частности, блокируя вход 
в здание.

Одновременно с бюджетом на голосо-
вание 16 января был вынесен ряд законов, 
получивших среди «протестантов» назва-
ние «диктаторских», хотя они были впол-

Продолжение. Начало — на стр. 9

Лидеры оппозиции Виталий Кличко, Арсений Яценюк и Олег Тягнибок

Юрий Луценко
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не нормальными мерами, направленными 
против дестабилизации ситуации в стране.

Присутствовать в то утро в зале обя-
зали абсолютно всех депутатов парла-
ментского большинства, даже тех, кто 
появлялся на работе редко. Руководил 
заседанием не председатель Рады, один 
из основателей Партии регионов Влади-
мир Рыбак, а его первый заместитель де-
путат Рады от Коммунистической партии 
Украины Игорь Калетник. Сам Рыбак ока-
зался заблокированным в своем кабинете 
представителями оппозиции, которые пы-
тались таким образом сорвать открытие 
заседания Рады.

По воспоминаниям некоторых пред-
ставителей оппозиции, Рыбак сам попро-
сил депутатов от оппозиции заблокировать 
его. Пугало его, конечно, не обсуждение 
бюджета, а запланированное на ту же 
сессию принятие предложенного прави-
тельством пакета законодательных норм, 
направленных на стабилизацию ситуации 
на Украине.

Среди этих норм были такие, к приме-
ру, как наказание, в том числе с наложе-
нием штрафных санкций, за передвиже-
ние в колоннах более пяти автомобилей 
без предварительного согласования с ор-
ганами защиты правопорядка. На сессии 
также были рассмотрены и приняты ме-
ры, направленные на ужесточение условий 
работы средств массовой информации, 
включающие, в числе прочего, штрафы за 
работу без государственной регистрации. 
Рассмотрена была также возможность 
ограничения доступа к интернет-ре-
сурсам, которые «нарушают законода-
тельство». Депутаты приняли введение 
штрафных санкций за незаконные митин-
ги и собрания, за установку палаток, ввели 
запрет на ношение масок и шлемов, часто 
используемых майдановцами (квалифици-
ровав это как «маскировку во избежание 

идентификации личности» и готовность к 
применению насилия), предусмотрев на-
ложение за это штрафных санкций или 
даже арест.

Принято было решение о наложении 
штрафных санкций на учреждения и пред-
приятия, предоставляющие свои помеще-
ния для митингующих. Были ужесточены 
правила вручения протокола об админи-
стративных нарушениях. Введены были 
нормы, согласно которым наказание в ви-
де лишения свободы сроком до шести лет 
может быть применено в отношении тех, 
кто будет «блокировать доступ собствен-
ников к жилью или другому имуществу», 
памятуя широко распиаренные автопробе-
ги в Межигорье и к другим домам украин-
ских топ-чиновников.

Поведение Рыбака, который мог в этот 
день спасти страну от разразившейся позд-
нее кровопролитной войны, показало, что 
он хорошо понимал, что его участие в от-
крытии этой потенциально судьбоносной 
сессии могло стоить ему жизни, и он вы-
брал, «что лучше всему миру провалиться, 
а мне чтобы чай пить».

Калетник — ему для того, чтобы по-
пасть в сессионный зал, пришлось, как 
рассказывают, выбраться из своего тоже 
заблокированного кабинета через окно — 
нашел в себе смелость инициировать при-
нятие законов, возможно, спасительных 
для страны. Пакет предложенных прави-
тельством Николая Азарова «диктатор-
ских законов» был принят голосованием 
при помощи поднятия рук. Всего было 
принято 11 законов. Был среди них и за-
кон об объявлении амнистии майдановцам.

В ночь на 17  января Янукович под-
писал эти законы, а 17 января они были 
опубликованы на официальном сайте пре-
зидента, 21 января текст законов был опу-
бликован в официальных СМИ, и таким 
образом они вступили в силу.

Одна из первых подняла крик по это-
му поводу организация Transparency Inter-
national*, объявившая, что принятие этих 
законов превращает Украину в диктатуру.

Оппозиционные СМИ организовали 
настоящую истерику по поводу приня-
тия пакета законов, назвав его «драконов-
ским». В средствах массовой информации 
эти законы представлялись публике как 
запредельно суровые нормы, абсолютно 
не свойственные практике современного 
цивилизованного мира. Некие эксперты, 
выступая на майдане и в СМИ, рассказы-
вали, что это варварская Россия, покон-
чившая со своей оппозицией благодаря 
использованию предельной диктатуры, 
научила «нехорошему» Януковича. А после 
того, как в Киеве произошел вооруженный 
захват власти, в украинских и зарубежных 
СМИ принялись рассказывать, что именно 
«диктаторские» законы возмутили до пре-
дела весь свободолюбивый народ Украины, 
который не смог терпеть такого надруга-
тельства над их правами и сверг «продав-
шегося России» Януковича.

Самым эффектным пиар-ходом, пред-
принятым в качестве реакции на эти за-
коны, оказался призыв к манифестантам 
одеть на голову кастрюли и прочие кухон-
ные принадлежности в знак протеста про-
тив запрещения носить защитные шлемы. 
Надеть на голову кастрюли и ночные горш-
ки показалось для массовки Евромайдана 
очень забавным, карнавальным, к тому же 
носило на себе знак некоего вызова власти, 
и — майдан разукрасился многочисленной 
кухонной утварью.

Кстати, опубликованная через год 
оценка экспертов министерства юстиции 
Швеции, Швейцарии и Польши говорила 
о том, что ничего особенно драконовско-
го в принятых Радой законах не было, что 
эти законы, вызвавшие обострение про-
тестных акций на центральной площади 
Киева, вполне соответствовали актуальным 
европейским стандартам.

День 16 января стал в результате при-
нятия этих законов своеобразным водораз-
делом, днем, после которого инициатива 
полностью перешла в руки оппозиции.

Под давлением оппозиции 16 января 
Верховная рада создала временную след-
ственную комиссию (ВСК) по вопросам 
расследования противоправных действий 
правоохранителей и отдельных должност-
ных лиц в ходе акций протеста. Комиссия 
должна была установить лиц, причастных к 
нарушению прав и свобод участников мас-
совых акций протеста, к силовому разгону 
акций и избиению журналистов, для при-
влечения их к ответственности.

На фоне относительного затишья оп-
позиция и власти продолжали готовиться 
к эскалации конфликта. Янукович, судя по 
всему, рассчитывал получить подкрепление 
из восточных регионов Украины, зондиро-

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

вал он возможность получить помощь и из 
Москвы. Начиная с 20-х чисел января ав-
тобусы с сотрудниками территориальных 
подразделений специального назначения 
восточных и южных управлений милиции 
министерства внутренних дел Украины 
«Беркут» потянулись в столицу.

С западной и центральной Украины 
на поддержку киевского Майдана продол-
жали прибывать дополнительные силы, 
на Майдане постоянно проходили боевые 
учения отрядов самообороны. Как сказал 
15 января Андрей Парубий, ответственный 
за организацию боевиков, за два дня «чис-
ло членов «народной самообороны» уве-
личилось примерно на 500–700 человек. 
В некоторых сотнях уже по 200–250 чело-
век. люди прибывают, будет еще подъезд 
вечером автобусов, которые выехали из ре-
гионов. Мы думаем, что по состоянию на 
сегодняшний вечер будет около 2,5 тысяч 
добровольцев самообороны».

19 января 2014 года на Майдане Не-
зависимости происходило так называемое 
9-е народное вече, в котором, по оценкам, 
приняли участие около 10 тысяч человек 
(по мнению оппозиции — около 100 ты-
сяч). Перед собравшимися с призывами к 
свержению власти и захвату зданий, где 
находятся высшие органы управления, 
в частности Кабинета министров Украи-
ны и Верховной рады Украины, выступили 
оппозиционные депутаты Украины, лиде-
ры оппозиции. Ораторы в своих речах не-
пременно говорили о своем возмущении 
«бесчеловечными» законами, принятыми 
«провластным большинством Верховной 
рады», особенно налегая на то, что приня-
ты были законы в нарушение всех норм ре-
гламента, без длительного предварительно-
го обсуждения в комитетах. Собравшимся 
на площади было ясно, а тем, кто этого 
не понял, выступающие объяснили на паль-
цах, что всем им, согласно новым законам, 
светит статья с хорошими сроками.

лидеры оппозиции вбивали в и так 
уже поврежденное сознание собравшихся 
на майдане, что Украина, приняв эти зако-
ны, превратилась в полицейское государ-
ство с ущемленными правами граждан, 
что в стране власти пытаются установить 
«авторитарную диктатуру», что другого 
выхода, кроме создания «народного пра-
вительства» и проведения досрочных пре-
зидентских выборов, не остается.

Акция стремительно перерастала 
в острое противостояние с правоохрани-
телями, а страна катилась к гражданской 
войне. Стороны конфликта определились: 
домайданная Украина ожидала поддерж-
ки с востока и юга Украины, надеясь также 
на помощь России, а «протестанты» под-
питывались людьми, оружием и энергией с 
запада Украины и опирались на все более 
откровенную поддержку «цивилизованно-
го Запада».

Михаил НестерюкУчастники майдана

Столкновение протестующих с полицией. 19 января. Киев. 2014
Протестующие радикально настроенные активисты в масках,  

вооружённые лопатами. Протесты на Евромайдане. 19 января 2014
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Вдохновение и вдохновители. Часть VI. 
Богиня смерти и новый виток  
нарковойны
П редставьте себе: вы в незнакомой 

вам стране едете с местным води-
телем по разбитой дороге. Долго 

едете. Но вдруг вы пересекаете черту, по-
сле которой дорога превращается в ско-
ростную автостраду. Да и вид из окна 
вдруг сильно меняется. Вокруг начинает 
кипеть жизнь. Вскоре вы въезжаете в ма-
ленький город, где стоит очевидно совсем 
недавно построенная школа. Еще немного 
проезжаете — и вот красивая современная 
больница.

Вы спрашиваете водителя об увиден-
ном, и он вам отвечает: все, что вы видите, 
стало возможным из-за серьезных вложе-
ний в этот регион базирующейся там кор-
порации. Она на свои деньги строит доро-
ги, школы и больницы. Она на свои деньги 
отправляет молодежь городка учиться 
в университет. Она даже стала платить 
частные пенсии ранее живущим впроголодь 
старикам, хотя они никогда на эту корпо-
рацию не работали.

Удивительное человеколюбие для част-
ной корпорации, не так ли? Только есть од-
на маленькая проблема — корпорация эта 
занимается наркоторговлей. Это не выду-
манная история, не антиутопия, а вполне 
реальное описание мексиканского штата 
Синалоа.

Синалоа  — родина крупнейшего 
в Мексике наркокартеля. По факту, нарко-
картель Синалоа уже давно заменил собой 
государство в этом регионе. Он там строит 
инфраструктуру, занимается социальным 
обеспечением жителей. Когда картель уз-
нает о планируемых против него военных 
операциях со стороны мексиканских сило-
виков, он заблаговременно предупреждает 
местных жителей, чтобы те не попали под 
огонь.

И такая ситуация, когда наркокар-
тель берет на себя функции государства, 
для Мексики уже не является уникальной. 
Другие картели тоже вступают в схожие 
отношения с местным населением на под-
контрольных им территориях.

Наркокартели давно являются субъ-
ектами политической борьбы в Мексике. 

Конкурирующие преступные синдикаты 
покупают лояльность политиков, вплоть 
до высшего федерального уровня. Отно-
шения с мексиканскими силовыми струк-
турами у картелей сложные. Наркогруппи-
ровки вовлекают в междоусобную борьбу 
и сопровождение потоков контрабанды как 
отдельных людей, так и целые подразделе-
ния силовиков.

Если посмотреть на эту ситуацию с 
точки зрения концептуальных разработок 
Клауса Шваба и Всемирного экономиче-
ского форума, с их разговорами о «капита-
лизме заинтересованных сторон», то есть 
о создании нового феодального уклада, 
завязанного на частные корпорации, когда 
люди будут зависеть от них во всем — от 
пропитания до формирования собствен-
ной картины мира, — то надо признать, 
что мексиканские наркокартели талантливо 
осуществляют именно эту модель. Они уже 
очень во многом подменили собой государ-
ство. А в других сферах деятельности, на-
против, государство превратилось в обслу-
живающую наркокартели структуру.

Именно так ситуацию расценивает 
и президент США Дональд Трамп. В сво-
ем докладе перед конгрессом 4  марта 
Трамп сказал, что мексиканские нарко-
картели «находятся в одной категории 
с ИГИЛ*».

«Над территорией непосредственно 
к югу от нашей границы сейчас полно-
стью господствуют преступные кар-
тели, которые убивают, насилуют, 
пытают и осуществляют тотальный 
контроль  — они полностью контро-
лируют целую страну, — представляя 
смертельную угрозу для нашей нацио-
нальной безопасности», — так охарак-
теризовал роль картелей в современной 
Мексике Трамп.

Объявив мексиканские наркокартели 
террористическими организациями и кон-
статировав, что они себе подчинили Мек-
сику, Трамп открыл дверь для массового 
применения американских вооруженных 

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

сил к югу от американской границы. И для 
превращения мексиканской нарковойны 
в крупный региональный конфликт.

Мексиканская нарковойна фактически 
началась в 2006 году после того, как тог-
дашний президент Мексики Фелипе Каль-
дерон впервые возложил задачу борьбы 
с наркокартелями на вооруженные силы 
страны. В  ответ начался стремительный 
рост боевых возможностей наркокартелей. 
В том же штате Синалоа существуют участ-
ки фактически закрытого воздушного про-
странства. Если армейские вертолеты туда 
залетают, то высока вероятность их унич-
тожения огнем из ПЗРК Stinger. К обуче-
нию военному делу преступники относятся 
очень серьезно. Так, боевики наркокартелей 
внимательно следят за изменениями такти-
ки современного общевойского боя в зоне 
СВО. Они с особым рвением перенимают 
опыт во всем, что связано с использованием 
беспилотников для контроля над ситуацией 
на поле боя и для нанесения прямого урона 
противнику.

Откуда у мексиканских наркокартелей 
такие широкие боевые возможности?

Например, Соединенные Штаты Аме-
рики очень сильно помогли нарастить огне-
вые возможности картелю Синалоа во вре-
мя президентства Барака Обамы. При нем 
американские спецслужбы в рамках опера-
ции «Быстрый и яростный» (Fast and Fu-
rious) наладили канал массовых поставок 
оружия. Это позволило картелю Синалоа 
сначала расправиться с более мелкими кон-
курентами, а затем эффективно противо-
стоять мексиканским силовым структурам.

Зачем это было сделано? Американ-
цы утверждают, что операция позволила 
прочертить каналы нелегальных поставок 
оружия картелям. И что усиление картеля 
Синалоа сделало ситуацию с мексиканской 
наркоторговлей более понятной и управля-
емой.

У картелей давние международные 
связи, необходимые для поддержания 
глобального наркотрафика, особенно с 

организованной преступностью Юго-Вос-
точной Азии. А там, где наркотрафик, там 
и торговля оружием.

Но одно дело — продавать серьезную 
военную технику. Другое дело — исполь-
зовать ее. И в этом преступные группы, как 
правило, опираются на самых талантливых 
мексиканских силовиков. Картели массо-
во переманивают их к себе. И  тут дело 
не только в деньгах.

Опишем типичную ситуацию вербовки 
правоохранителей преступными кланами. 
В плен к боевикам наркокартеля попадает 
мексиканский военный или полицейский. 
На допросе они обнаруживают у пленни-
ка медальон на шее.

«Так ты же один из нас! — говорят 
ему. — У меня такой же медальон. Зачем 
тебе идти против своих единоверцев? 
Переходи лучше к нам!»

И пленник переходит к своим бывшим 
противникам. Кто изображен на медальо-
не? На нем вычеканен образ богини смерти 
Санта Муэрте — буквально Святой Смерти.

Культ Санта Муэрте на сегодня явля-
ется самым стремительно растущим рели-
гиозным движением не только в Мексике, 
но и во всем Западном полушарии. Это 
темное женское божество уже стало наи-
более широко почитаемым в стране.

Как ранее обсужденный нами культ 
вуду, Санта Муэрте — это синкретический 
культ. На его примере мы видим, как древ-
нее языческое верование выжило внутри 
господствующей монотеистической рели-
гии. В  данном случае речь идет о культе 
ацтекской богини смерти Миктлансиуатль, 
вошедшем в мексиканское народное католи-
чество. В низовом христианстве образ Мик-
тлансиуатль смешался с женским образом 
костлявой смерти, сформировавшимся в Ис-
пании во время пандемии чумы в XIV веке.

До начала XXI века культ Санта Му-
эрте отправлялся тайно. Статуи скелета 
с косой в красивом платье обычно прята-
лись за спиной статуи Девы Марии Гваде-
лупской — наиболее почитаемого образа 

Статуэтки Санта Муэрте на продажу на рынке Сонора. Мехико

Вооруженные жители Мексики

Свято место пусто не бывает — а пусто место не бывает свято.  
Пока враги мексиканских наркокартелей и темных культов 
этого не понимают, любые тактические действия военно-
спецслужбистского характера ни к чему не приведут
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МЕТАФИЗИЧЕСКАЯ ВОйНА 

Санта Муэрте. Мексика

Богородицы в латинской Америке. Адепты 
Санта Муэрте приходили поклониться бо-
гине смерти и попросить у нее заступни-
чества, но для посторонних это выглядело 
как почитание всеми любимого католиче-
ского образа.

Все изменилось в 2001 году, когда 
уличная торговка из города Мехико Энри-
кета Ромеро построила первый публичный 
жертвенник Санта Муэрте. Вскоре по всей 
стране, а также за ее пределами появились 
не только жертвенники Санта Муэрте, но 
и посвященные ей храмы. Некоторые из 
таких храмов находятся под эгидой рас-
кольнической структуры с названием, как 
бы иронично это ни звучало, «Традицио-
налистская мексикано-американская като-
лическая церковь», основанной «архиепи-
скопом» Давидом Ромо Гильеном. Сейчас 
Гильен в тюремном заключении, он полу-
чил срок 66 лет за участие в контрабанде 
наркотиков и торговле людьми.

Переход от тайного к открытому по-
клонению Санта Муэрте вызвал резкое 
осуждение у мексиканских иерархов като-
лической церкви, увидевших в этом станов-
ление темного культа, не имеющего ниче-
го общего с христианством. Тем не менее 
большинство из примерно 29 миллионов 
адептов культа считают себя католиками.

Санта Муэрте особенно ценима за то, 
что Смерть не требует покаяния у прихо-

дящих просить заступничества: достаточно 
принести жертву, и тогда с ней можно до-
говориться. Вполне естественно, что мек-
сиканский преступный мир обращается к 
ней за покровительством. Ведь в отличие 
от Христа и Богородицы Санта Муэрте 
не считает никого грешником.

Традиционно настроенные католи-
ки считают, что ряженый в одеяния Бо-
городицы образ Санта Муэрте является 
откровенным глумлением над Девой Ма-
рией Гваделупской. По внутреннему же 
содержанию они считают этот культ ан-
тихристианским. Ведь основой христиан-
ства является учение, что через распятие 
и воскресение из мертвых Христос «смер-
тью смерть попрал», то есть победил 
смерть и освободил людей от порабоще-
ния ею. Теперь же, говорят они, культ Сан-
та Муэрте предлагает освобожденному от 
смерти человеку вновь примерить на себя 
ее оковы.

Утверждается, что культ Санта Муэрте 
не имеет единого центра и организованной 
иерархии. Поэтому его обряды могут силь-
но отличаться в зависимости от того, кто 
их проводит. Большинство адептов предла-
гает ей в качестве жертвы возлияние теки-
лы и воскурение табака. Взамен же просят 
у Смерти отсрочки или какой-нибудь по-
мощи в житейских делах. Наиболее попу-
лярная просьба к ней — вернуть ушедшего 
из семьи мужа и покарать его любовницу.

Полицейские и военные, для кото-
рых нарковойна стала частью повседнев-
ной жизни, часто идут договариваться со 
Смертью, чтобы она была на их стороне, 
а не на стороне бандформирований.

Но жертвы Санта Муэрте в виде теки-
лы и табака — это для масс. А в оккульт-
ном ядре мексиканских наркокартелей 
практикуются другие жертвоприношения. 
Человеческие. И это вовсе не наветы. Нар-
кокартели любят снимать на видео риту-
альные убийства приносимых в жертву 
для дальнейшей публикации в интернете. 
И когда ИГИл* теперь выкладывает в Сеть 
записи с пытками и убийствами, оно под-
ражает наркокартелям.

Адепты Санта Муэрте из картелей 
очень специфическим образом строят от-
ношения с божеством, что никоим образом 
не похоже на поклонение Богу в христиан-
стве. Один из находящихся под следствием 
членов картеля описал их таким образом: 
«Я знаю, что меня ждет ад. Ну, а раз это 
так, то надо устроиться поудобнее. 
Санта Муэрте мне поможет избежать 
участи рядовых грешников, терпящих 

в аду мучения. Она поможет мне там 
стать вертухаем».

Творящие ритуальные убийства утвер-
ждают, что чувствуют себя уже не просты-
ми членами банды, а частью чего-то гораз-
до большего, чем они сами. Согласно их 
ощущению, человеческую жизнь забирает 
не убийца сам по себе — он становится 
сосудом для Санта Муэрте, и она забира-
ет жизнь жертвы через него. А раз убий-
ца чувствует себя жрецом смерти, каждое 
совершаемое убийство можно считать ок-
культным.

В марте этого года в мексиканском 
штате Халиско  — вотчине набирающе-
го силы «Картеля нового поколения Ха-
лиско» (CJNG  — Cartel de Jalisco Nueva 
Generación) — мексиканские правозащит-
ники обнаружили чудовищную находку. 
На ранчо под названием Исагирре картель 
наладил утилизацию трупов в промыш-
ленных масштабах. На месте были найде-
ны личные вещи, принадлежавшие сотням 
пропавших без вести людей. Сами трупы 
подвергались химическому растворению, 
чтобы их нельзя было распознать.

На этом же ранчо располагался лагерь 
подготовки боевиков картеля. И, конечно 
же, там стоит жертвенник Санта Муэрте. 
Мексиканские следователи считают, что 
обучавшиеся на ранчо боевики проходили 
инициацию в члены картеля, принося чело-
веческие жертвы Санта Муэрте.

Известно, что картели проводят мис-
сионерскую деятельность и вовлекают 
в культ Санта Муэрте все больше и больше 
людей — это помогает им втягивать в свои 
структуры молодежь.

Например, для привлечения детей 
школьного возраста используется следу-
ющий манипулятивный прием. Бандиты 
находят ребенка из социальных низов 
и предлагают ему эксперимент: помолить-
ся Христу и Богородице, чтобы те помогли 
ему спастись от нищеты. Ничего не про-
исходит. Тогда ребенку предлагается по-
молиться Санта Муэрте, после чего бандит 
дает ему большую сумму денег, говоря, что 
«его молитвы услышаны». Прием дешевый, 
но для детей, с их незрелостью и некритич-
ностью мышления, он может быть весьма 
убедительным.

Разумеется, преступники обращаются 
к богине смерти и для успешной реализа-
ции своих темных дел. Существуют видео-
записи, на которых зафиксирован ритуал 
богине смерти, чтобы Санта Муэрте помог-
ла благополучно миновать проверки партий 
наркотиков, отправляемых на экспорт.

Итак, наркокартели используют культ 
Санта Муэрте с целью придать своим звер-
ствам мистический смысл. Конечно, у бо-
гини смерти есть много адептов, почита-
ющих ее более невинным образом и даже 
умудряющихся совмещать такую темную 
религиозность с христианским учением. 
Но и эти простодушные адепты понимают, 
что их культ в массовом сознании все более 
связывается именно с кровавыми зверства-
ми картелей.

Мы уже упоминали, что мексиканские 
силовики тоже часто обращаются к Сан-
та Муэрте. Они сами это объясняют тем, 
что если работа и повседневная жизнь че-
ловека постоянно держат его в непосред-
ственной близости к смерти, то правильно 
и разумно с ней договориться. Но что тог-
да выходит? Убийцы из наркокартелей се-
бя называют жрецами смерти, а силовики 
с этой же смертью просто пытаются дого-
вориться. Этим они себя ставят в изначаль-
но метафизически проигрышную позицию. 
Как они собираются полноценно противо-
стоять самоназванным жрецам той сущно-
сти, которую они хотят задобрить?

Религиозно ущербная позиция мекси-
канских силовиков в некотором смысле по-
вторяет их политическую ущербность. Ни 
в духовной сфере, ни в политике силовики 
не обладают полноценной субъектностью 
и часто выступают в подчиненной роли по 
отношению к оргпреступности, которая, 

напротив, расширяет сферу своей деятель-
ности вплоть до духовной области.

Если такая тенденция сохранится, ес-
ли госслужащие будут и дальше массово 
превращаться в служителей темного куль-
та и одновременно становиться членами 
крупных криминальных структур, то Мек-
сика со временем потеряет свою государ-
ственность.

Теперь взглянем на внешние угрозы. 
Объявление мексиканских наркокартелей 
террористическими организациями дает 
президенту США право использовать воо-
руженные силы на мексиканской террито-
рии так же, как они ранее применялись на 
территории Афганистана.

Учитывая роль ЦРУ в становлении 
и укреплении системы наркокартелей, вряд 
ли подобный ввод американских войск че-
рез границу приведет к уничтожению этих 
преступных кланов. Но изменится баланс 
сил в картельной междоусобице. Скорее 
всего, администрация Трампа будет стре-
миться ослабить картели, наиболее тесно 
сотрудничающие с китайскими триадами 
и тем показавшие, что они готовы работать 
против США и служить опорой их главно-
го геополитического противника — КНР.

Конечно, у гипотетического американ-
ского вторжения может оказаться неожи-
данный побочный эффект. Нарковойна 
способна стать войной народно-освободи-
тельной. Так же, как в Афганистане движе-
ние «Талибан»* сейчас приобрело допол-
нительную легитимность в качестве силы, 
сумевшей в итоге прогнать американских 
оккупантов, грубое вмешательство США 
в мексиканскую нарковойну может сде-
лать из наркокартелей главных борцов с 
ненавистной оккупацией гринго. А Санта 
Муэрте тогда станет покровительницей 
народно-освободительной войны.

Возможно, что война с картелями по-
влияет и на обстановку внутри США, где 
проживает, по официальным данным, при-
мерно 37 млн человек мексиканского про-
исхождения. В Америке действует закон, 
согласно которому любой родившийся на 
территории США ребенок автоматически 
становится американским гражданином. 
Наркокартели давно пользуются этим за-
коном, чтобы укорениться по ту сторо-
ну границы. Жены главарей преступных 
кланов особенно любят рожать в США. 
В  этом смысле степень проникновения 
мексиканских наркокартелей в США на по-
рядок глубже, чем у «Аль-Каиды»* и про-
чих международных террористических 
организаций. Следовательно, предполага-
емая американская интервенция в Мексике 
может быстро вызвать всплеск насилия на 
собственной территории США.

Кроме того, США — это вторая после 
Мексики страна по числу адептов Санта 
Муэрте. Причем, как ни странно, у значи-
тельной доли этих адептов нет ни мекси-
канских, ни католических корней. Почита-
телями богини смерти все чаще становятся 
белые американцы, ранее увлекавшиеся 
неоязычеством и сатанизмом. Они могут 
считать, что не имеют никакого отношения 
к мексиканским наркокартелям. Но жрецы 
культа могут с этим уже не согласиться.

Взрывной рост популярности куль-
та Санта Муэрте в латинской Америке 
и США говорит о том, что и в США, где 
формируется откровенно постхристиан-
ское общество, и в как бы более духов-
но здоровой Мексике церковью не дается 
внятный и практический отпор поклоне-
нию богине смерти.

Свято место пусто не бывает — а пу-
сто место не бывает свято. Пока враги мек-
сиканских наркокартелей и темных культов 
этого не понимают, любые тактические 
действия военно-спецслужбистского ха-
рактера ни к чему не приведут, и общество 
и государство будут все больше провали-
ваться в метафизическую дыру — прями-
ком к ногам богини смерти.

лев Коровин

Поднятие изображений Санта Муэрте во время службы в честь Санта Муэрте в Мехико
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КУльТУРНАЯ ВОйНА 
Мы получили невероятно интересную застройку. Сейчас ее уничтожают. 
А зачем? Почему не сохранить и не развивать город дальше?

Архитектурный передел: как жадность 
и равнодушие уничтожают  
историческую память народа. Часть 2
Архитектура — SOS!

Продолжение интервью с Элеонорой Шевченко (Начало в № 628)

Корр.: Элеонора Арсеновна, вот Вы ска-
зали, что так близко строить дома нель-
зя. Но тем не менее уже почти в каждом 
крупном городе стремятся повторить опыт 
Москва-Сити, то ли подражая сверхплот-
ной застройке Нью-йорка, то ли пытаясь 
воспроизвести мегаполисы Азии. Разве у 
нас в стране не выработаны нормы?

Элеонора Шевченко: Нормы существовали 
всегда. Другое дело, что мои коллеги во-
обще об этом забыли, не пользуются ими 
и не понимают, что такое близкое рассто-
яние между такими высокими зданиями 
недопустимо.

При этом все время говорится о том, 
сколько дорог построили в Москве. Но ведь 
пользоваться ими невозможно! Смотрите, 
что творится: строят новую дорогу, кото-
рая якобы должна снять нагрузку, и тут же 
вокруг этой новой дороги начинают либо 
громоздить мощные торговые центры, при-
тягивающие множество людей, либо возво-
дить огромные человейники.

И эта дорога, которая призвана бы-
ла решить транспортную проблему, то-
же оказывается перегруженной. люди, 
осуществляющие подобную городскую 
застройку, не знакомы с градостроитель-
ной наукой и принимают безграмотные 
решения.

При этом у нас есть институт, зани-
мающийся каким-то стратегическим пла-
нированием. Что он там «стратегически 
планирует» — неведомо. Он не оказывает 
никакого позитивного влияния на развитие 
Москвы и других городов.

Но настоящего стратегического пла-
нирования нам сейчас очень не хватает. 
Не буду называть фамилию одного из ру-
ководителей «Газпрома», который вообще 
заявил, что правительству следовало бы 
забыть о поддержке малых городов, ПГТ 
(поселок городского типа. — Прим. ред.), 
потому что мы находимся в демографиче-
ской яме, и в этих населенных пунктах не-
кому будет жить. А при убыли населения 
в 400 тысяч в год общая численность насе-
ления страны в скором времени опустит-
ся, кажется, до 100 миллионов. И поэтому 
якобы надо ликвидировать малые города.

Корр.: Откуда берутся такие идеи?

Элеонора Шевченко: Похоже, что этот 
деятель «Газпрома» рассуждает в рамках 
стратегической концепции, согласно кото-
рой в России должно сформироваться 20 
агломераций, а все остальное, что не вой-
дет в эти агломерации, необходимо ликви-
дировать. Таким образом, в нашей стране 
должно остаться две тысячи населенных 
пунктов. Но у нас населенных пунктов зна-
чительно больше, чем две тысячи!

Значит, две тысячи мы развиваем, к 
ним присоединяются более мелкие насе-
ленные пункты, расположенные рядом. 
В результате мы якобы получаем крупную 

агломерацию, с деревнями и малыми горо-
дами. Но это не жизнь!

Когда в молодости я жила в двадцати 
шести километрах от ленинграда во Все-
воложске, мне приходилось ездить каж-
дый день на электричке на работу. Это так 
называемая маятниковая миграция. Она, 
конечно, утомляет, но по молодости так 
жить можно — встал пораньше, добежал 
до платформы, сел, доехал. С возрастом 
это становится тяжелее. Часто в неболь-
шом городе работы не найти вообще.

А человек — это существо, которое 
без работы начинает чахнуть. Ему очень 
важно быть востребованным. И поэтому 
человек стремится работать как можно 
дольше, оттягивая тот момент, который 
описывается введенным в последнее деся-
тилетие омерзительным понятием «время 
доживания».

Это что такое? Он что — животное? 
Почему человек должен доживать? Бред. 
А маятниковые миграции именно к это-
му и ведут. Потому что мотаться каждый 
день на любом транспорте куда-то на ра-
боту невозможно. В своем же городе тебя 
никуда не возьмут, разве что в вахтеры или 
сиделки, если есть, где сидеть.

Это совершенно неправильная агломе-
рационная система. Она была разработана 
еще в довоенный период английскими ар-

хитекторами, градостроителями, урбани-
стами. Почему ее решили внедрять в Рос-
сии? Многие мои коллеги стыдятся писать 
о себе «градостроитель». Они пишут «ур-
банист». Они не понимают, что это две 
разные профессии.

Градостроитель  — это человек, ко-
торый должен глубоко осмысливать 
и использовать всю сложность градостро-
ительной науки, включая историю, куль-
туру, психологию, семиотику, транспорт, 
экономику и т. д. А урбанист, на самом де-
ле, — это, по большому счету, экономист. 
Да, грамотный человек, но в сугубо узкой 
экономической сфере.

В советский период Генеральный план 
завершался разделом экономики. Им за-
нимались не бухгалтера и счетоводы, 
а грамотнейшие люди с очень специфиче-
ским экономическим образованием. И они 
стратегически подсказывали мне, как ГАПу 
(главному архитектору проекта. — Прим.  
ред.), в какой момент и какие финансы по-
требуются для реализации мероприятий 
по развитию или сохранению города, обо-
значенных в Генеральном плане. Это был 
сложнейший раздел Генерального плана. 
И составлялся он всегда.

Просчитывались перспективы развития 
на 25–30 лет вперед. Проводился анализ 
сделанного за первые пять лет. Цель — по-

нять, почему не реализовано то, что было 
запланировано, в чем причины? И после 
этого Генеральный план корректировался.

Корр.: С чего начинается формирование 
градостроительной стратегии?

Элеонора Шевченко: При разработке Ге-
нерального плана центральным является 
понятие «градообразующее начало». Что 
должно стать таким началом в каждом 
конкретном случае? Это производство? 
Это сельское хозяйство, его переработка?

Может быть найдено множество тех 
основ, которые будут в любом населенном 
пункте являться его градообразующим на-
чалом. И люди тогда не будут оттуда не-
стись в какой-то другой, центральный го-
род — Москву или Питер, — чтобы найти 
работу.

У нас на сегодняшний день три круп-
нейших агломерации в России. Всего лишь 
три! Москва, Питер, Нижний Новгород. 
Все! Остальные крупные города пытают-
ся стать агломерациями. А зачем? Наши 
власть имущие никак не поймут, что даже 
с точки зрения физической безопасности 
такая агломерация несет в себе большие 
угрозы. Ведь для того, чтобы уничтожить 
огромное количество населения при та-
ком расселении людей, достаточно двух, 
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наверное, ну, может быть, трех хороших 
атомных бомб? А можно даже и без бомб 
обойтись.

Корр: Например, инфекция?

Элеонора Шевченко: Да, конечно. Раньше 
при разработке Генеральных планов раздел 
водообеспечения был под грифом ДСП, то 
есть для служебного пользования. И по-
нятно, почему. Это всегда была территория 
защищенная и особо охраняемая. А сегод-
ня мы по телевизору каждый день видим, 
что творится с водными источниками во-
круг Москвы. Безответственные люди спу-
скают в малые речушки и ручейки разно-
образную гадость со своих производств, 
а потом вся грязь попадает уже в боль-
шие водоемы. Это делают варвары. Это 
не управленцы, это временщики. Хапуги, 
которые на этом гребут деньги. О России 
они не думают абсолютно. И  о  народе 
не думают. Им наплевать.

А вырубка лесов, использование этих 
территорий под жилую или любую дру-
гую застройку — это тоже варварство. 
А уничтожение малых городов и деревень, 
которое началось еще при Хрущеве, когда 
начали ликвидировать неперспективные 
деревни и села?! И  это сегодня продол-
жается. Только в еще более варварских 
формах. Там хотя бы формировали ПГТ 
(поселок городского типа. — Прим. ред.) 
или так называемые центральные усадьбы, 
куда людей сселяли, уже обеспечив их жи-
льем, более благоустроенным, как казалось 
тогда. А сегодня люди вынуждены просто 
оставить свое жилье и убежать либо к де-
тям, либо куда-то еще, где можно выжить.

Корр.: То, о чем Вы рассказали — это же 
не вопрос экономики или градостроитель-
ной неграмотности, здесь скорее проявлена 
политическая воля. Начиная с 90-х годов 
XX  века руководство страны осознанно 
оголяет территорию России, сгоняя насе-
ление в эти самые «агломерации».

А агломерационная концепция нужна 
для того, чтобы красиво оформить сгон с 
земель. Иначе зачем было уничтожать по-
всеместно градообразующие предприятия, 
школы и фельдшерские пункты?

Элеонора Шевченко: Да, я абсолютно с 
Вами согласна. Это, конечно, так. И мы ви-
дим эту разницу на исторических примерах 
освоения территории страны и в царское 
время, и в советский период.

Целенаправленная политика заселения 
территории существовала еще в царские 
времена. Это притом, что население Рос-
сии было значительно меньше — 100–130 
миллионов, включая Финляндию, Польшу, 
Среднюю Азию. Но, несмотря на это, со 
времен Ивана III — а это конец XV в. — 
началась политика формирования границы. 
Причем граница создавалась не просто так.

С нее начиналось градостроительство. 
Впервые в мировой истории возникла та-
кая сложная система расселения. Это была 

оборонительно-жилая система, в которую 
входили не только города-крепости — та-
кие, как уже упомянутый Белгород, он был 
центральным — к ним приписывались дру-
гие, либо существующие, либо строящиеся 
города и деревни с определенной террито-
рией вокруг них.

Таким образом возникала линей-
но-узловая система. И в этих крепостях 
и городах люди жили. Это были так на-
зываемые остроги. Они должны были обе-
спечить войсковые части всем для них не-
обходимым. Создана была действительно 
уникальная система. Грамотно определя-
лась площадь территории, на которой на-
селение могло прокормиться за счет сель-
ского хозяйства.

И города формировались не случайно. 
Очень часто можно услышать, что русские 
города, с их живописными планировочны-
ми структурами, формировались по наи-
тию, спонтанно. Да ничего подобного!

Как только мы приняли так называе-
мое византийское законодательство, гра-
достроительное в том числе, были внедре-
ны жесткие нормы. Четко определялось, 
какую землю, в каком количестве и кому 
давать, а также как формировать город-
скую застройку.

К описываемому моменту мы уже име-
ли в определенной степени сложившуюся 
систему заселения, но это еще не было си-
стемой расселения. А это разные вещи — 
«заселение» и «расселение». Расселенче-
ская структура как раз появляется в тот 
момент, когда начинает формироваться 
граница. А почему? Потому что без по-
стоянно проживающего населения терри-
торию не удержать. Это поняли в конце 
XV века, уже тогда была разработана си-
стема. И ее действительно внедряли. Кре-
постные крестьяне, которые готовы были 
переехать, получали вольную.

Корр.: На протяжении всей истории нашей 
страны русские осваивали огромные терри-
тории севера и востока. А теперь мы видим 
обратный отток на запад. То, что Вы рас-
сказываете, говорит о колоссальной поли-

тической воле, о целенаправленной полити-
ке, которая позволила освоить гигантские 
территории. А что происходит сейчас?

Элеонора Шевченко: Никто не обраща-
ет внимания на эту проблему всерьез. Да, 
президент последние несколько лет стал 
говорить о развитии Дальнего Востока, 
начал обращать внимания на Сибирь, на 
Севера наши.

А ведь освоение территории за Ураль-
скими горами (тогда это называлось 
Уральский кряж) еще новгородцы начали. 
Первыми пошли туда и там договорились 
с племенами, что те дань будут платить, 
а сами затем вернулись домой.

Активно процесс пошел значительно 
позже, при Борисе Годунове, когда тот из-
дал указ о строительстве Томска. Тюмень, 
уже существовавшая тогда, должна была 
выделить и людей, и деньги, и материалы 
для строительства этого города. А далее 
шла масса указов о развитии строительства 
на этих территориях. Но особенно мощные 
процессы начались в 1856 году, когда был 
принят указ о строительстве, развитии 
и переселении туда людей. Это уже хоро-
шо разработанная система — не просто 
заселение территории, а ее освоение и рас-
селение.

Недавно, работая над «Антологией», я 
случайно обнаружила очень любопытный 
документ, называется он «Амур, справоч-
ная книжка переселенцев в Амурскую об-
ласть». Потрясающе! В ней приводится об-
ращение к будущим переселенцам. В этом 
обращении честно, без прикрас говорится: 
вам предстоит выполнить тяжелую задачу, 
но вы за это получите такое-то количество 
земли бесплатно, на 20 лет освобождаетесь 
от всех налогов, а мужская часть вашей се-
мьи на 10 лет освобождается от призыва 
в армию. И только через 20 лет переселен-
цы начинали платить минимальные налоги.

Не так вот, как сейчас: поезжай туда, 
мы тебе гектар дадим. Нет. В документе 
приводится полный перечень всех деревень 
Амурской области и написано, чем занима-
ется население той или иной деревни, како-
ва ее численность, и какая деревня сколько 
может принять семей.

Более того, там подробнейшим об-
разом был описан путь движения к этим 
местам. Где какие дворы, ямы (почтовые 
станции), где организованы места для ноч-
лега. Я была просто в восторге от этого до-
кумента.

А еще правительство следило, что там 
с демографией происходит. Например, ви-
дели, что рождаемость низкая, начинали 
разбираться, в чем причина. Выяснялось, 
что преобладает мужское население. И с 
этого момента в приоритете становились 
семьи, где больше девочек.

Более того, было принято решение 
о бесплатной доставке людей от Одессы 
до Благовещенска. До Одессы люди сами 
должны были добраться со своим скарбом, 
а там все семейство сажали на пароход и, 
огибая мыс Горн, они плыли к Благовещен-
ску. люди должны были совершить гигант-

ское путешествие. Невероятно тяжелое, 
конечно, и интересное. А прибыв в Благо-
вещенск, они уже на подводах направля-
лись в то место, которое выбрали.

В 1914 году вышла другая потрясаю-
щая книга, называется «Азиатская Рос-
сия», трехтомник. И в ней подведены итоги 
всего этого процесса заселения. А почему 
заселяли-то? Потому что поняли, что каза-
чьи полки, которые должны были охранять 
границу с Китаем, не удержат эту террито-
рию. А местного населения недостаточно, 
и к тому же оно в большей степени кочевое, 
сегодня тут, завтра там. Земля без посто-
янного населения пуста и мертва. И тогда 
была разработана большая государствен-
ная программа. Были созданы специальные 
управления — Генеральное управление, пе-
реселенческое. Вот это была серьезная по-
литика!

В «Антологии» мы обращаем внима-
ние на два этих документа в надежде, что 
те, кто занимается разработкой стратегии 
развития государства, поймут: надо не-
множечко по-другому подойти к этим во-
просам. Надо уходить от агломераций, их 
надо расселять однозначно. Но для того, 
чтобы люди отсюда уехали куда-то, им на-
до создавать условия более благоприятные, 
чем те, которые им предлагаются сейчас. 
Это вопрос политической воли.

Почему-то в нынешней России на во-
оружение принята западная модель ур-
банистики, а не наша традиционная, при 
которой заданная градостроительная 
структура поддерживается и развивается. 
Почему-то мы стремимся все время пе-
ренимать какие-то чужие образцы, а они 
явным образом не приживаются на нашей 
почве. И понятно, почему. Они формирова-
лись на базе другой культуры.

Корр.: А что Вы можете сказать про отно-
шение властей предержащих к архитектуре 
предыдущей эпохи?

Элеонора Шевченко: Мне непонятно, по-
чему у нас до сегодняшнего дня такое 
нерачительное отношение к архитектуре 
советского периода. Ведь это гигантский 
пласт, сформированный нашими предка-
ми, коллегами прошлых лет. Почему мы так 
уничижительно к нему относимся? Почему 
не пытаемся сохранить архитектуру и гра-
достроительство того периода, что доста-
лись нам в наследство, и вовсе не плохие? 
Да, где-то чего-то не хватает, надо доба-
вить, улучшить, но не уничтожать это.

Мы получили невероятно интересную 
застройку. Сейчас ее уничтожают. А за-
чем? Почему не сохранить и не развивать 
город дальше? Территорий у нас много. Но 
только к этому вопросу тоже надо подхо-
дить с умом. И тут надо всегда понимать, 
что нужно тому или иному городу. Как 
его развивать? Что в каждом конкретном 
населенном пункте станет градообразую-
щим началом, способным сохранить его 
жизнеспособность и активное участие 
в экономической и хозяйственной жизни 
всей страны.

К своему отечеству можно по-разному 
относиться. Но когда у тебя понятия Оте-
чества нет, то и самого отечества не будет. 
И отсюда такое отношение к историческо-
му наследию.

Я всегда своим студентам говорила: 
«Вы в ответе перед будущим. Но в еще 
большей ответственности вы перед своими 
предками. Не осквернить, не оскорбить их 
память — вот что важно!» А сегодня мы 
в значительной степени оскорбляем их па-
мять.

Статус «ценный градоформирующий 
объект» уже ничего не значит. Этот объ-
ект могут спокойно снести и построить со-
всем новый, не вписывающийся в окруже-
ние. А ведь именно такие объекты создают 
городскую среду, о которой я постоянно 
говорю и которую в нашей стране не стре-

Окончание на стр. 16

Переселение по железной дороге. 1907

 Амурские сплавы. Вторая половина ХIХ век
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КУльТУРНАЯ ВОйНА 
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Уничтожение памятника архитектуры

мятся сохранить. Единичные объекты со-
храняют, а вот среду разрушают.

Яркий тому пример — ситуация с 
Цирком и зданием СЭВ. Как вообще появ-
ляются такие идеи? И цирк на Вернадско-
го, и комплекс зданий СЭВ находятся на 
своих местах и играют очень важную роль 
в сложившихся градостроительных ансам-
блях. Цирк очень гармонично вписывает-
ся в масштабный градостроительный узел 
Воробьевых гор, перекликаясь с главным 
корпусом МГУ. А здание СЭВ — это вооб-
ще уникальный объект, который был в свое 
время передовым.

И если Цирк удалось отстоять (все-та-
ки общественность услышали), то здание 
СЭВ пока что ждет незавидная судьба. Но 
ведь этот комплекс также является узло-
вым элементом в градостроительном со-
звездии с такими доминантами, как гости-
ница «Украина» и здание Правительства 
РФ (ранее здание Верховного Совета).

Большой вопрос, что с ним будет. 
Объекты на его месте предлагают постро-
ить совершенно чудовищные.

Совершается очередное варварство, 
очередное преступление! Здание СЭВ бы-
ло построено в 1972 году. И на тот момент 
это было уникальное здание, потрясаю-
щее! Туда водили людей, показывали всем. 
Естественно, на него бегали посмотреть 
все архитекторы. Боже мой, какая красо-
та здесь создана! Какая мощная доминан-
та построена! Конечно, по поводу Нового 
Арбата было много споров, можно с ним 
соглашаться или не соглашаться. Но зда-

ние СЭВ, безусловно, веха в отечественной 
архитектуре.

Прошло более 40 лет с момента его 
возведения, оно давно должно быть в спи-
ске памятников архитектуры. Но его не хо-
тят признать памятником. И это преступле-
ние! А вместо него хотят возвести нечто 
чудовищное в духе «Москва-Сити». Вот 
кто до этого додумался? Кому неймется???

Корр.: Как можно его спасти?

Элеонора Шевченко: Я думаю, что надо 
писать обращение в правительство, а мо-
жет быть и президенту. И в Общественный 
совет по культуре.

Ситуация со сносом этих зданий ка-
жется очень странной. Уже много лет на-
зад президент сказал, что сохранять надо 
не только отдельные памятники, но и окру-
жающую историческую среду. Но Мини-
стерство культуры как будто забыло об 
этом. Или его слова просто игнорируют?

Корр.: Каким образом в нашей стране то 
или иное здание теряет или получает ох-
ранный статус?

Элеонора Шевченко: Когда мы говорим 
«объект наследия», то мы говорим о еди-
ничном объекте. Это может быть здание, 
монастырский комплекс или такой объект 
как улица зодчего Росси в Питере. А где 
охранные границы улицы Росси? До недав-
него времени эти границы толком не были 
определены.

Или похожая ситуация 
с «Дворами Капеллы» и так 
называемым Певческим 
мостиком в Питере. Гра-
ница проходила по абрису 
фасадов. Нам удалось рас-
ширить зону охраны. Но 
это удается не всегда. Ведь 
похожая ситуация наблю-
дается повсеместно, когда 
граница охраняемого объ-
екта не защищает его от 
строительства в близком 
соседстве.

Когда у застройщика 
возникает желание занять 
какую-то территорию, то выполняется 
проектное предложение или делается экс-
пертная оценка. И тут все зависит от по-
рядочности эксперта. Эксперт может вы-
полнить заказ за очень хорошие деньги, 
доказав, что объект не ценен и может под-
лежать сносу.

После этого Министерство культуры 
исключает объект из перечня охраняемых. 
И объект сносят. Такие примеры имеются.

И я не могу сказать, что есть удовлет-
воренность работой Министерства культу-
ры. Ведь кто-то конкретно это преслову-
тое постановление № 1936 писал? Кто-то 
его утверждал?! Я, как бывший работник 
министерства, могу сказать, что такого ро-
да документ не может не пройти согласо-
вания ряда ведомств.

Свою визу должны поставить Гос-
строй, Министерство культуры, Министер-
ство экономического развития, Министер-
ство транспорта, Министерство природных 
ресурсов. Пока документ не пройдет все 
эти инстанции, правительство не может 
его согласовать.

Корр.: Что происходит с наследием эпо-
хи модернизма? Насколько я знаю, за по-
следние два десятка лет совсем небольшое 
число объектов признаны памятниками 
архитектуры, а многих объектов уже нет. 
Так были снесены спортивный комплекс 
«Олимпийский», построенный в Москве 
к Олимпиаде-80, Спортивно-концертный 
комплекс им. В. И. ленина в северной сто-
лице, огромное число кинотеатров, домов 
культуры, НИИ по всей стране. Практиче-
ски все подобные здания украшены произ-
ведениями декоративно-прикладного ис-
кусства, будь то мозаика, рельеф, особые 
техники, типа сграффито. Это все исчезает 
на глазах, несмотря на протесты профес-
сионалов и общественности.

Если с эпохой авангарда все понятно, 
и эти здания защищают и реставрируют, 
а эпоха сталинского ампира признана оче-
видным достижением русской культуры, то 
с модернизмом все обстоит совсем иначе. 
Этот период явным образом оболган.

Элеонора Шевченко: Вы сказали ключе-
вую фразу — именно весь период оболган. 
Считается, что лучше его забыть. Из памя-
ти вычеркнуть. Но история любой страны, 
как и любого человека, поступательна. Мы 
не можем какой-то кусок взять и выбро-
сить, сказать, что его не было.

Вы правы, что заявки подаются на 
присвоение тому или иному объекту ста-
туса памятника архитектуры. Но дальше 
в дело должен вступить эксперт или группа 
экспертов. Все зависит от того, кто будет 
составлять обоснование ценности данного 
объекта, определять наличие в нем пред-
метов охраны. А потом делать вывод о его 

ценности и включении в единый Государ-
ственный реестр объектов культурного на-
следия федерального, регионального или 
местного значения.

Вообще есть проблема, что у наших 
архитекторов советский период не вызыва-
ет сильной любви. И есть мнение, что с ним 
надо разбираться. Пожалуй, я соглашусь с 
этим. Но ведь нельзя разбираться так, как 
это делается сейчас. Должен быть какой-то 
диалог между специалистами. Должны 
быть четкие критерии. А то, что мы видим 
сейчас, происходит за закрытыми дверями. 
Даются какие-то неубедительные аргумен-
ты против признания здания памятником 
архитектуры.

Многое, что было построено в тот 
период, эстетической ценности, конечно, 
не имеет. И тут действительно надо очень 
внимательно смотреть, что стоит сохра-
нить, а что надо реконструировать.

Но что касается массовой жилой за-
стройки, которая началась во времена 
Хрущева, то я бы обязательно сохранила 
несколько кварталов пятиэтажных домов. 
Это же наша история. Сейчас эти дома 
уничижительно называют «хрущобами». 
Но эти люди не знают собственной исто-
рии. Они не понимают, что была решена 
колоссальная жилищная задача — пере-
селение миллионов людей из коммуна-
лок, бараков, землянок в индивидуальные 
квартиры с водопроводом, канализацией, 
теплом! люди выводились из настоящих 
трущоб.

Почему надо этот период ругать? Как 
можно не видеть, что это было достижение 
на том историческом этапе? Хрущобы!? Ре-
бята, их надо было дальше развивать, улуч-
шать эти типовые серии. Надо знать свою 
историю.

Что касается этих двух объектов, Цир-
ка и здания СЭВ — кто-то же провел соот-
ветствующую экспертизу, а Министерство 
приняло его как данность.

люди получают это право занимать-
ся экспертизой, проходят собеседование, 
что-то типа экзамена, и получают на три 
года право осуществлять Государствен-
ную историко-культурную экспертизу. 
Потом надо это право продлевать через 
три года.

Я была таким экспертом с 2010 года по 
2019-й. Потом решила не продлевать срок, 
так как не могла уже смотреть на то, что 
происходит сейчас с городами.

Необходимо всему профессионально-
му сообществу объединиться и встать на 
защиту нашей истории и культуры, иначе 
в очень скором будущем мы не узнаем на-
ши города и потеряем связь с прошлым.

Арина Берсенева

Разрушение спорткомплекса Олимпийский


